
Руководство страны начало прощу-
пывать почву для возможной модер-
низации Конституции. По итогам 
дискуссии в среду стало понятно, что 
Основной закон страны, подписанный 
без малого 20 лет назад, может быть 
подкорректирован к своему юбилею. 
Наиболее вероятны два пути разви-
тия: уточнение постулатов Конститу-
ции через федеральные конституци-
онные законы (ФКЗ) либо аккуратное 
вмешательство в некоторые ее главы. 
Не исключено, что некоторые идеи 
уже в ежегодном послании озвучит 
президент.

Перед началом работы дискуссионной 
площадки «Открытая трибуна» предсе-
датель Госдумы Сергей Нарышкин дал 
установку, выразив мнение, что ради-
кальные заявления о полном пересмотре 
Основного закона он воспринимает как 
шаги популистского характера, которые 
не имеют под собой общественной подде-
ржки и не учитывают последствия.

Лидер коммунистов Геннадий Зюганов 
от имени партии предложил разработать 
закон о Федеральном собрании и закон об 
администрации президента, но не выра-

зился четко, нужно ли править Консти-
туцию, напомнив лишь, что ее, согласно 
данным опроса, читали только 2% граж-
дан страны перед тем, как ее принять, что 
само по себе уже говорит о ее уровне.

Позицию ЛДПР выразил не лидер пар-
тии, а депутат Сергей Иванов, который 
сказал, что Конституцию нужно менять 
обязательно, хотя бы потому, что так 
мало граждан России имеют представле-
ние о ее содержании.

Cергей Миронов выразил отношение 
эсэров замечанием, что потенциал дей-
ствующей Конституции не исчерпан, но 
оставаться музейным памятником она не 
должна. В связи с этим лидер «Справед-
ливой России» изложил десять тезисов, 
самый интересный из которых — о вклю-
чении в Основной закон трех новых глав: 
«Россия в союзе государств», «Гражданс-
кое общество» и «Контрольный орган».

Из всех предложений парламентских 
партий наиболее вероятным, по мнению 
опрошенных РБК daily присутствовавших 
на мероприятии экспертов, может быть 
именно идея Сергея Миронова о написа-
нии новых глав.

(Окончание на с. 2)

Почта встала 
на крыло

Судьба Основного закона
Власть сняла табу на обсуждение 
изменения Конституции

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 30,8235
 Евро 40,4127

 FOREX 
 EUR/USD 1,3076
 GBP/USD 1,6101
 USD/JPY 82,170
 EUR/CHF 1,2123
 USD/CHF 0,9270

Товары 
 ICE Brent Crude 109,83
 NYMEX Light Sweet 88,80
 NYMEX Золото 1690,5
 NYMEX Серебро 32,630
 Urals 109,48

Индексы 
 РТС 1469,69
 ММВБ 1435,97
 Dow Jones 12 984,12
 S&P500  1404,50
 NASDAQ  2977,87

ОЧЕРЕДИ ЗА LADA LARGUS

АвтоВАЗу никак не удается вывести 
на плановые показатели производство 
своей новинки Lada Largus, чьи 
продажи пока почти вдвое ниже 
заявленных. Компания объясняет 
отставание проблемами с поставками 
комплектующих. В результате — 
невиданное дело — очереди за вазовскими 
автомобилями растянулись на полгода.

с. 7
«Почта России», чье имя прочно 
ассоциируется с долгими сроками 
доставки корреспонденции, обеща-
ет стать более оперативной за счет 
собственного парка воздушных 
судов. Первый почтовый самолет 
начнет полеты по маршруту Хаба-
ровск — Комсомольск-на-Амуре уже 
через несколько дней. Пока преиму-
щества авиадоставки смогут оце-
нить лишь жители нескольких даль-
невосточных и сибирских регионов.

Первый самолет с фирменной рас-
краской «Почты России» будет эксплу-
атироваться в Хабаровском крае. До 
сих пор почтовая компания в этом ре-
гионе пользовалась услугами местных 
авиакомпаний, однако их возможно сти 
позволяют доставлять не более 50—
100 кг каждым рейсом. Собственный 
самолет сможет брать до 1,5 т почты и 
грузов, что позволит сократить сроки 
доставки корреспонденции в регионе.

Первые рейсы «Почты России» бу-
дут совершаться из Хабаровска в Ком-
сомольск-на-Амуре по регулярному 
расписанию. Позже планируется, что 
география полетов будет расширена. 
Фирменные почтовые самолеты будут 
эксплуатироваться в Республике Саха 
(Якутия), Тюменской, Магаданской и 
Камчатской областях, Чукотском авто-
номном округе, то есть в регионах со 
сложными климатическими и геогра-
фическими условиями и слабо разви-
той транспортной инфраструктурой.

(Окончание на с. 7)

Действующий регламент выдачи разрешений на установку наружной 
рекламы не содержит требований к дизайну вывесок. «Вкусовые» 
вопросы решаются на уровне Главного архитектурно-планировоч-
ного управления МКА, которое по заявлению предпринимателя вы-
дает заключение о соответствии ее содержания и визуальной формы 
принятым нормативам. «Есть нормативы по размерам носителя, 
высоте букв и цифр, а также использованию слов на ино странных 
языках. Но в целом это субъективное решение чиновников», — при-
знает сотрудник управления.

Пресс-секретарь МКА Леонид Браткин согласен с тем, что процесс 
согласования дизайн-проектов вывесок сейчас непрозрачен. «Имен-
но поэтому принято решение разработать четкие правила. Когда они 
вступят в силу, предпринимателям не придется ни с кем договари-
ваться», — подчеркивает он. Г-н Браткин говорит, что в правилах мо-
гут оговариваться такие характеристики, как цвет, единство формы, 
яркость, качество используемых материалов, особенности вечерней 
подсветки.

С помощью нового документа власти хотят не только изменить 
эстетическое восприятие городских улиц, но и в очередной раз по-
пытаться отрегулировать рынок рекламных носителей. В своем до-
кладе Сергей Кузнецов сообщил, что из 150 тыс. вывесок только 20% 
прошли регистрацию в департаменте СМИ и рекламы, а оставшиеся 
висят на домах незаконно. «Правила позволят убрать неразрешен-
ные вывески и очистить фасады от излишней нагрузки», — отмечает 
главный архитектор.

В отдельных кварталах требования к вывескам станут частью бо-
лее масштабного регламента, получившего название «дизайн-код». 
Дизайн-коды — это концепция графического оформления особо важ-
ных городских территорий», — поясняет г-н Кузнецов. Помимо выве-
сок он включает рекламные конструкции, названия улиц, информа-
ционные указатели, витрины и т.д. В первую очередь дизайн-коды 
планируется разработать для пешеходных зон и вылетных магистра-
лей. В числе приоритетов также знаковые улицы — Тверская, Большая 
Дмитровка и Новый Арбат, который, по мнению главного архитектора, 
можно было превратить в московский аналог Таймс-сквер.

АЛЕКСАНДРА ГОЛУБЕВА

Артемий Лебедев 
сменит вывески

на плановые показатели производство 

отставание проблемами с поставками 
ФОТО ИТАР-ТАСС

Новые правила размещения вывесок на фасадах москов ских зданий плани-
руется ввести уже в следующем году. Об этом в среду на Урбанистическом 
форуме сообщил главный архитектор столицы Сергей Кузнецов. Документ 
разрабатывается Москомархитектурой (МКА) с привлечением экс пертного 
сообщества, в частности, арт-директором студии Артемия Лебедева Эркеном 
Кагаровым.

Злой молочник
Производитель из Пензы 
обвиняется в притеснении 
ритейлеров федерального 
масштаба c. 8

«Системная» навигация
Компания Владимира Евтушенкова 
выкупит 49% «M2M телематика»

c. 9

«Жилой квартал должен 
соседствовать с бизнес-центром»
Глава RDI Group Дмитрий Аксенов о том, 
как бороться с пробками
c. 5

Сорвали «Голос»
Ассоциация наблюдателей 
уволила полсотни сотрудников 
после ухода USAID 
из России. с. 2

Иски не попали в Сеть
Высший арбитражный суд 
решил повременить с идеей 
об обязательной публикации 
исковых заявлений. с. 3 

Индустриализация 
от Собянина
Столичные власти определились 
с развитием промышленных зон 
в «старой» и Новой Москве. с. 9

Credit Suisse 
сокращает банкиров
Как стало известно РБК daily, 
Credit Suisse сокращает 
свое инвестиционно-банковское 
подразделение в России. с. 10

6 
ДЕКАБРЯ 2012 �. 
ЧЕТВЕРГ 
№ 232 (1517)

WWW.RBCDAILY.RU

Ф
О

ТО
 И

ТА
Р-

ТА
С

С
, Р

Б
К

 d
ai

ly

соседствовать с бизнес-центром»
Глава RDI Group Дмитрий Аксенов о том, 

Печеньки из Госдепа
Кто за кем следит в российском Интернете
Специально для РБК daily производи-
тели антивирусов исследовали, на ка-
ких популярных сайтах больше всего 
собирают информации о пользовате-
лях. Лидером оказался ЖЖ, инфор-
мация с cookie которого может попа-
дать не только к рекламным сетям, 
но и консалтинговым компаниям, 
сотрудничающим с американскими 
госорганами.

Производитель антивирусов Dr.Web 
оценил, какие сайты Рунета оставляют 
больше всего файлов cookie (на слен-
ге «печенька»). Эти файлы помогают 
в идентификации и хранении персо-
нальных настроек пользователей. Также 
с их помощью отслеживаются действия 
пользователей и ведется соответствую-
щая статистика для более точного тар-
гетирования рекламы.

Наиболее активно технологию cookie 
использует ресурс livejournal.com (ЖЖ), 
после посещения этого сайта на ком-
пьютере осталось десять таких файлов. 
Несмотря на то что основная аудитория 
ЖЖ сосредоточена в России, статис-
тику о его пользователях, в том числе 
геолокацию, собирает американская 
Quantcast. Клиентом компании является 
медиагруппа Politico — издатель газеты, 
которая попадает в здание вашингтон-
ского Капитолия. Politico также высту-
пала спонсором выборов в США. Руко-
водство медиагруппы обвиняли в чрез-
мерной близости к Республиканкой пар-
тии, а ее главный редактор в свое время 
был советником экс-президента США 
Рональда Рейгана. В Quantcast сообщи-

ли, что получают лишь стандарт ные дан-
ные — IP-адрес, посещенные страницы, 
время. Как пояснили в компании, они 
оценивают аудиторию ЖЖ, но не для 
американского правительства.

Также данные о пользователях ЖЖ 
интересуют Full Circle Studies, которая яв-
ляется частью американской Comscore. 
Компания проводит маркетинговые ис-

следования, в том числе для госорганов 
США. В 2006 году компания оказалась 
в центре скандала. Ученый из Гарвад-
ского университета Бен Эдельман об-
винял ее в использовании шпионского 
программ ного обеспечения. Но Comscore 
сослалась на стороннюю компанию, ко-
торая якобы выполняла подобные дей-
ствия без соглашения с ней. В Full Circle 

Studies не стали комментировать, какие 
клиенты получают информацию из ЖЖ.

Использование cookie в отношении 
американских пользователей имеет 
строгие законодательные ограничения. 
Это произошло после того, как Агент-
ство по борьбе с наркотиками отслежи-
вало пользователей, просмотревших ан-
тинаркотическую рекламу в Сети. Позже 
Агентство национальной безопасности 
США (отвечает за электронную развед-
ку) оставляло файлы cookie, которые не 
должны были удаляться до 2035 года. 
В схожих нарушениях обличили и ЦРУ, 
и ему пришлось отключить cookie.

Помимо американских маркетин-
говых компаний ЖЖ устанавливает 
файлы от системы баннерной рекламы 
Adriver, а также от Rambler. В SUP Media 
(владеет ЖЖ) в течение недели не мог-
ли ответить на вопросы РБК daily и по-
рекомендовали дождаться приезда ме-
неджера из Парижа.

Известный стартап-менеджер и бло-
гер Антон Носик говорит, что ЖЖ дает 
пользователям возможности программ-
ного кода, но не стал комментировать 
результаты исследования, не зная мето-
дики. «Если рекламодатель ведет учет 
того, сколько раз просмотрен его бан-
нер, я не думаю, что это можно назвать 
слежкой. Не стоит опасаться, тревога по 
поводу cookie несоразмерна уровню уг-
роз», — уверен г-н Носик. Также он счи-
тает, что производители антивирусов 
намеренно могут пугать пользователей 
угрозой со стороны cookie.

(Окончание на с. 9)

ФОТО ИТАР-ТАСС
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В конце ноября ассоциация «Го‑
лос» вынуждена была уволить 
почти весь штат, вернув трудо‑
вые книжки полусотне сотруд‑
ников. Об этом рассказала РБК 
daily исполнительный дирек‑
тор «Голоса» Лилия Шибанова. 
По организации больно ударил 
уход из страны USAID (Агент‑
ства США по международному 
развитию). Ассоциация ищет 
новое финансирование в России 
и за границей, а пока активисты 
работают без зарплаты.

Многие в России уверены, что 
именно деятельность наблюдате-
лей из «Голоса» стала причиной 
кампании против «иностранных 
агентов». И правда, в результате 
проведенной работы ассоциация 
столкнулась с большими финан-
совыми трудностями, по большей 
части из-за запрета на работу в 
России с 1 октября USAID. С тех 
пор, по словам г-жи Шибановой, 
«Голос» пытался жить на добро-
вольные пожертвования, но за два 
месяца собрал лишь 40 тыс. руб.

Проблема с финансированием 
не решена до сих пор. В конце но-
ября ассоциация была вынуждена 
уволить почти весь свой штат — 
около полусотни человек из раз-
ных городов России. Трудоустро-
ены в «Голосе» сейчас только не-
сколько финансовых работников, 
которые в феврале должны сдать 
отчетность. Но и они получают 
лишь две трети зарплаты и перс-
пективы их занятости туманны.

Редактор сайта «Голоса» Екате-
рина Селезнева говорит, что мно-
гие сотрудники, получившие свои 
трудовые книжки, продолжают 
помогать бесплатно. «Но, конечно, 
люди сейчас ищут работу», — гово-
рит она.

Г-жа Шибанова надеется, что 
финансирование ассоциация все 
же сможет найти. Под конкретные 
выборы деньги можно будет полу-

чить и в России, но для стабиль-
ного существования ассоциации 
потребуются заграничные деньги, 
считает она. При этом «Голос» 
входит в число НКО, заявивших о 
бойкоте закона об «иностранных 
агентах», и не намерен клеить на 
себя соответствующий ярлык.

Пока же организация вместе с 
рядом оппозиционных структур 
участвует в проекте по внедрению 
гражданских активистов в участ-
ковые избирательные комиссии, а 
также имеет небольшой иностран-
ный грант на проект по развитию 
местного самоуправления. Но там 
речь идет лишь о разовых выпла-
тах по паре сотен долларов.

По словам члена Координаци-
онного совета оппозиции Сергея 

Давидиса, «Голос» сыграл огром-
ную роль в запуске протестного 
движения в стране. В подражание 
организации появилось много во-
лонтерских структур по наблюде-
нию за выборами, и если ассоци-
ация останется без денег, создан-
ные по ее примеру объединения 
смогут организовать контроль за 
голосованием.

Он уверен, что сумма 40 тыс.
руб., полученная «Голосом» за два 
месяца, говорит о том, что деньги 
собирались без должной раскрут-
ки — сочувствующие могли бы 
пожертвовать гораздо больше. Но 
собеседник РБК daily предполага-
ет, что «Голос» не сможет жить на 
одни пожертвования, ему потре-
буются гранты.

По мнению политолога Вя-
чеслава Данилова, власти было 
бы полезно замкнуть на себя фи-
нансирование «Голоса» (ранее 
господдержку получили явно оп-
позиционные Московская Хель-
синкская группа и движение «За 
права человека»). Но так как этот 
сценарий не реализуется, «Голо-
су» нужно либо просить деньги 
у структур, близких к Михаилу 
Прохорову или Алексею Кудрину, 
от чего может пострадать внепар-
тийный имидж ассоциации, либо 
брать деньги за границей. Но тог-
да к ассоциации наверняка при-
менят закон об «иностранных 
агентах».

АЛеКСАндР ЛитОй

Сорвали «Голос»
Ассоциация наблюдателей уволила полсотни сотрудников  
после ухода USAID Общественный деятель Ирина Хакамада считает, что 

следует не менять Конституцию, а «лечить» неэффек-
тивность государственной машины, наводить порядок в 
исполнении Основного закона и создавать реально дейс-
твующие общественные институты.

Показательно, что советник председателя Конститу-
ционного суда Тамара Морщакова в целом согласилась 
вчера с идеей Ирины Хакамады. Она считает нужным 
создать в стране центр, который имел бы своей целью 
разработку стратегии развития публичного права. «Под 
эгидой такого центра могли бы рассматриваться очень 
важные вещи, такие, например, как проблемы избира-
тельного права, а также тех отраслей, которые сейчас 
часто реформируются, скажем, уголовной и процессу-
альной», — отметила она.

Вторая ее идея касается создания институтов власти 
с общественными независимыми комиссиями. Вкупе с 
парламентским контролем такие комиссии могли бы более 
эффективно обеспечивать баланс распределения властей. 
«Это компенсировало бы те недостатки Конституции, ко-
торые давно обнаружили себя в глазах граждан, — подчер-
кнула Тамара Морщакова. — В США, например, признают, 
что никакая демократия не могла бы существовать, если 
бы не было таких комиссий».

Некоторые идеи на тему изменения Конституции будут 
озвучены и в послании Владимира Путина, предполагает 
замдиректора Центра политических технологий Алексей 
Макаркин, хотя, говорит он, судя по словам Сергея На-
рышкина, революционных изменений по части идеологии 
в Конституции ждать не стоит.

«Табу на изменение Конституции неофициально снято 
давно, когда были изменены сроки, на которые избирают-
ся президент и парламент», — говорит г-н Макаркин, но 
подобная дискуссия может дать опасный сигнал, например 
может появиться соблазн менять и ее основополагающие 
положения. «Например, кому-то захочется изменить ста-
тью, где говорится, что международное право важнее рос-
сийского, и потребовать верховенства российского суда, 
который, как известно, самый гуманный суд в мире».

То, что Конституция в реальности уже давно не «свя-
щенное животное», отметил на встрече лидер партии «Яб-
локо» Сергей Митрохин. Он заявил, что Россия, как и Ве-
ликобритания, живет по неписаной конституции, правда, 
писаная тоже существует. «Статья 13 говорит, что никакая 
идеология не может устанавливаться, а как же уроки пат-
риотизма в детских садах? Также Основной закон гаран-
тирует равенство прав и свобод, тогда как олимпийские 
законы поразили в правах жителей Краснодарского края, 
а на территориях Новой Москвы будут лишать жилья еще 
резче. Как же сочетается право собираться без оружия с 
законами о митингах?» — посвятил свое выступление 
критике Митрохин.

СВетЛАнА МАКунинА

Судьба  
Основного закона
>  
окончание.  
Начало на с. 1 

Россия заняла 133‑е место из 
174 в индексе восприятия коррупции, 
ежегодном рейтинге Transparency 
International. Вывести страну из хво‑
ста списка может активизация об‑
щества, отметила глава российской 
службы организации елена Панфило‑
ва. Громкий скандал в Минобороны 
может стать хорошим предметом для 
независимого аудита и общественно‑
го контроля над коррупцией.

По уровню и восприятию коррупции 
Россия поравнялась с такими странами, 
как Иран и Гондурас, набрав 28 баллов 
из 100 возможных. Показатели таких 
стран, как Финляндия, Дания и Новая 
Зеландия, составили 90 баллов.

«Индекс строится по стобалльной 
системе, и все эксперты отмечают, что 
так высоко этим странам удалось под-

няться, потому что у них существует 
быстрая и четкая система регулиро-
вания и контроля публичной деятель-
ности должностных лиц госкомпаний 
и госкорпораций. Существует то, что 
называется реальным, действующим 
«открытым правительством» — про-
зрачность и открытость деятельности 
органов власти», — пояснила РБК daily 
Елена Панфилова.

По мнению Transparency International, 
часть мер, которые могут улучшить рей-
тинг России, осуществлена: созданы 
законодательные основы для борьбы с 
коррупцией. Теперь необходимо участие 
общества в их реализации. «Мы счита-
ем, что более активное участие граждан, 
простых экспертов и экспертов «откры-
того правительства» в реализации кон-
кретных мер антикоррупционной поли-
тики могло бы существенно помочь», — 

пояснила г-жа Панфилова. Речь не идет 
об активизации всего общества, вовлече-
ния в процесс стабильных 10—20% было 
бы вполне достаточно.

Первое из того, что стоит предпринять, 
связано с непосредственными события-
ми в стране. «Мы предлагаем привлекать 
более активных экспертов «открытого 
правительства» к анализу того, каким об-
разом приключились те коррупционные 
нарушения, которые были выявлены в 
Министерстве обороны и Министерстве 
сельского хозяйства, — отметила Елена 
Панфилова. — Мы обсуждали это с це-
лым рядом людей, которые входят в эк-
спертный совет: все сводится к тому, что 
если вдруг у «открытого правительства» 
появится желание, такую деятельность 
вполне можно осуществить».

«Если говорить о тех задачах, которые 
поставлены руководством правительства 

и президентом, — навести порядок в иму-
щественном комплексе, то на самом деле 
эта работа ведется уже год, в том числе 
экспертами «открытого правительства», 
и сейчас еще в совете при президенте», — 
отмечает председатель Национального 
антикоррупционного комитета Кирилл 
Кабанов, состоящий в экспертном совете 
«открытого правительства». Он согла-
шается, что ситуация в имущественных 
комплексах, в частности в Миноборо-
ны и Минсельхозе, нуждается в четкой 
оценке. «Самое главное — понять, что 
мы имеем в этой системе. Для этого 
нужно провести качественный аудит, 
организовать взаимодействие на цент-
ральных площадках». «Открытое прави-
тельство», говорит г-н Кабанов, вполне 
может стать подобной площадкой. Но 
он не уточняет, готово ли оно при этом 
звать общественность.

Не все эксперты «открытого прави-
тельства» высказываются даже за про-
ведение подобного аудита. Например, 
председатель комитета Всероссийского 
общества защиты прав потребителей 
образовательных услуг Виктор Панин 
в случае с Минобороны видит начало 
системной борьбы с коррупцией. А наде-
яться на сиюминутный результат и высо-
кие позиции в рейтинге, по его мнению, 
было бы весьма наивно.

В целом же он разделяет позицию 
Елены Панфиловой о том, что обще-
ство должно осознавать свою роль 
в борьбе против коррупции, однако 
он уверен, что победить эту пробле-
му можно только через образование 
и пропаганду антикоррупционного 
поведения.

ВАЛеРия ХАМРАеВА

Деньги на анализ
Общество позовут считать коррупционные миллионы Минобороны

В «единой России» спорят по 
поводу ужесточения наказа‑
ния для пьяных водителей. 
Глава комитета Госдумы по 
безопасности ирина яровая 
раскритиковала законопро‑
ект, подготовленный еще 
в октябре под руководством 
ее коллеги по партии Вячес‑
лава Лысакова. В «единой 
России» такой неприкрытый 
конфликт называют внутри‑
партийной дискуссией.

В среду на заседании трех 
партийных платформ лидер 
патриотического объединения 
Ирина Яровая предложила це-
лый пакет поправок, ужесто-
чающих наказание для пьяных 
убийц на дорогах. Согласно им, 
если в результате такого ДТП 
погиб один человек, виновнику 
будет грозить от двух до деся-
ти лет лишения свободы, а если 
несколько, то от пяти до 15 лет. 
Помимо лишения прав для во-
дителей, пойманных пьяными 
за рулем, Яровая предлагает 
ввести штраф в 50 тыс. руб., а за 

повторное нарушение штрафо-
вать на 200 тыс. руб.

Следом за заявлением Ирины 
Яровой прозвучало замечание ко-
ординатора либерально-консер-
вативной платформы Владимира 
Плигина о том, что в октябре пре-
мьер-министру уже 
представляли ана-
логичный пакет поп-
равок за авторством 
Вячеслава Лысакова. 
Яровая ответила, 
что те предложения 
касаются слишком 
широкого круга на-
рушений, а наказы-
вать надо конкретно за пьянство 
за рулем. «Те предложения пред-
полагают ревизию всего адми-
нистративного законодательства, 
и там есть ряд позиций, с которы-
ми профессиональное сообщест-
во не согласно, — заявила Ирина 
Яровая. — Мы же предлагаем 
законопроект, который связан 
с общественной угрозой. А что 
касается пересмотра других ста-
тей КоАП, нужно проводить от-
дельную работу». «Вот так и по-

пытались выстроить хорошие 
партийные отношения», — резю-
мировал Владимир Плигин.

Замсекретаря генсовета пар-
тии Алексей Чеснаков на-
звал произошедшее простой 
внутрипартийной дискусси-

ей — у представителей разных 
платформ есть разные точки 
зрения. «Если в этих законо-
проектах есть дублирование, в 
приоритете будет тот, который 
внесли раньше, но у Яровой 
много оригинальных предло-
жений, которые существенны 
с точки зрения профилакти-
ки», — пояснил РБК daily вице-
спикер Госдумы и координатор 
социальной платформы «ЕдРа» 
Сергей Железняк.

Участники заседания сыпали 
предложениями на тему ПДД, 
одно экстравагантнее другого. 
Особое место среди инициатив 
заняла видеофиксация. Ирина 
Яровая предложила фиксиро-
вать на видео момент освиде-
тельствования на состояние 
алкогольного опьянения и ус-
тановить видеорегистраторы 
во все машины сотрудников 
ДПС. Это позволит снять опа-
сения граждан по поводу того, 
что с ростом штрафов вырастет 
и размер взяток.

Сергей Железняк пошел 
дальше и предложил ввести 
видеофиксацию процесса со-
ставления протокола, да еще 
и с онлайн-трансляцией, что-
бы у полицейского не было 
соблазна отключить камеру и 
рассчитаться с нарушителем за 
кадром. Он также хочет сделать 
обязательными алкозамки для 
водителей, при этом фиксиро-
вать на видео момент, когда во-
дитель дышит в трубочку.

АнАСтАСия нОВиКОВА

Депутаты на виражах
Платформы «Единой России» поспорили за право наказывать  
за пьяную езду

РоссИя ПоКАЗАлА хУДшИе РеЗУльТАТы По ИНДеКсУ 
ВосПРИяТИя КоРРУПцИИ сРеДИ сТРАН G20

В Индексе восприятия коррупции Россия в 2012 году заняла 
133‑е место из 174 возможных, набрав 28 баллов (из 100). 
Это худший показатель среди стран «большой двадцатки», 
говорится в исследовании «Трансперенси Интернешнл‑Р». 
Лучшие результаты показали Дания, финляндия и Новая 
Зеландия, набрав по 90 баллов. Внизу рейтинга оказались 
Афганистан, северная корея и сомали. Что касается России, 
то «подсчет проводился до скандала в «оборонсервисе», 
пояснила гендиректор «Трансперенси Интернешнл‑Р» елена 
Панфилова. По ее словам, этот фактор может повлиять 
на место России в рейтинге в следующем году.

РеЗУльТАТы ИНДеКсА ВосПРИяТИя КоРРУПцИИ В 2012 ГоДУ
страна Количество баллов Место в рейтинге
Финляндия 90 1
Новая Зеландия 90 1
Дания 90 1
Швеция 88 4
Сингапур 87 5
Великобритания 74 17
Япония 74 17
США 73 19
Уганда 29 130
Коморы 28 133
Россия 28 133
Гондурас 28 133
Гайана 28 133
Иран 28 133
Казахстан 28 133
 Афганистан 8 174
Северная Корея 8 174
Сомали 8 174

Источник: Центр антикоррупционных исследований  
и инициатив «Трансперенси Интернешнл-Р»

ФОТО ИТАР-ТАСС

есЛИ В РеЗуЛьТАТе ДТП 
ПогИБ оДИН ЧеЛоВек, 
ВИНоВНИку БуДеТ гРоЗИТь 
До ДесяТИ ЛеТ, А есЛИ 
НескоЛько, То До 15
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Обещание председателя ВАС Антона Ива-
нова публиковать все иски компаний в сети 
Интернет с нового года не будет реализовано. 
Несмотря на то что в сентябре глава суда обе-
щал, что технология будет готова через три-
четыре месяца, реформу все же пришлось 
отложить на неопределенный срок.

Дело в том, что когда была озвучена кон-
цепция публикации исковых заявлений 
и других материалов на сайтах судов, то из 
сообщений прессы в ВАС поняли, что не всем 
представителям юридической обществен-
ности близок этот подход, поясняет РБК 
daily начальник управления информатиза-
ции и связи ВАС Игорь Соловьев.

«Технологически ВАС уже сейчас готов 
к размещению материалов дела в открытом 
доступе. Но для реализации этого требу-
ется внесение изменений в Арбитражный 
процессуальный кодекс (АПК) и в закон 
об обеспечении доступа к информации о де-
ятельности судов», — замечает чиновник. 
Вопрос внесения изменений в АПК сейчас 
прорабатывается, а сами поправки могут 
быть разработаны в 2013 году, рассказывает 
источник РБК daily в ВАС.

Опрошенные РБК daily члены Объеди-
нения корпоративных юристов (ОКЮР) 
действительно в целом выступают против 
публикации в открытом доступе исковых 
заявлений. Существуют банковская и ком-
мерческая тайны, которые из-за размеще-
ния в Интернете исков станут открытыми, 
опасается вице-президент по правовым воп-
росам крупного российского банка. «Если 
ты идешь в суд, то это не должно быть тай-

ной», — заочно спорит управляющий парт-
нер «Муранов, Черняков и партнеры» Алек-
сандр Муранов.

По словам главного юриста ОАО «Корпо-
рация «Иркут» Александра Симачева, закон 
не предполагает права знакомиться с су-
дебными документами без доверенности. 
«Поэтому если действовать строго по закону, 
то вводить такое афиширование исковых за-
явлений нельзя. Это было бы слишком воль-
ной трактовкой положений АПК», — подчер-
кивает он.

С другой стороны, независимые юристы 
приветствуют идею Антона Иванова. Публи-
кация исков способствовала бы воспитанию 
юридического сообщества, так как это лишит 
почвы многие процессуальные уловки и схе-
мы, надеется управляющий партнер центра 
правовых технологий «Юрком» Сергей Мо-
розов. «Это заставит и юристов более качес-
твенно подходить к своей работе, поскольку 
у их клиента будет возможность объективно 
проверить работу консультанта или адвока-
та», — обращает он внимание.

В конечном итоге публикация исков долж-
на дисциплинировать судей. «Судьи недоб-
росовестные, игнорирующие доводы сторон, 
должны будут профессионально и тщательно 
относиться к своим решениям», — отмечает 
г-н Муранов. Он убежден, что новация ВАС 
сможет разгрузить суды, поскольку снизится 
количество обращений к ним об ознакомле-
нии с материалами дела.

Ярослав Николаев

Иски не попали в Сеть
Высший арбитраж отложил публикацию исков на год
как стало известно рБк daily, высший арбитражный 
суд (вас) решил повременить со своей идеей об обя-
зательной публикации исковых заявлений. в су-
де это объясняют тем, что многие корпоративные 
юристы выступили с критикой идеи, сославшись на 
банковскую и корпоративную тайны, которые могут 
быть раскрыты из-за обнародования документов.

Московская область второй год остается 
на первом месте в рейтинге регионов по ус-
ловиям для развития малого и среднего биз-
неса, составленном «ОПОРА России» и Сбер-
банком на основе опросов руководителей из 
39 регионов. Область — лидер по большей 
части показателей: доступу к недвижимости, 
инфраструктуре, кадрам и системе поставщи-
ков. Также в Подмосковье проще получить 
финансирование и ниже административные 
барьеры.

На этом фоне Москва выглядит довольно 
слабо. За год мегаполис упал с 17-го на 37-е 
место, хуже всего обстоят дела с админи-
стративным климатом и коррупцией — по это-
му показателю город на последнем месте. По-
ложительно московские предприниматели 
оценили только качество энергетической ин-
фраструктуры: по доступности тарифов сто-

лица стоит на девятой строчке, а по качеству 
электроснабжения — на 11-й.

«Одной из основных причин привлекатель-
ности Московской области является близость 
к Москве и возможность использовать качест-
венные ресурсы с более низкими издержками 
по сравнению с московскими компаниями», — 
замечают составители индекса.

Основная проблема для предпринимате-
лей в Москве — недостаток персонала. На эту 
проблему жалуются 62% предпринимателей 
против 41% год назад. За этот год усугуби-
лись те процессы, что были: столичные влас-
ти стали активно бороться с мигрантами, 
и безработица практически исчезла, счита-
ет вице-президент «ОПОРА России» Влади-
слав Корочкин. «Это улучшает социальную 
стабильность, но не способствует развитию 
бизнеса, — поясняет он. — Кроме того, сей-
час в Подмосковье строится больше жилья, 
чем в столице, увеличивается приток лю-
дей, в том числе и из Москвы, поэтому того 
напряжения с рабочими специальностями 
и управленцами нет».

«Москва никогда не будет на первых местах 
в рейтингах ведения бизнеса, это признают 
все эксперты, так никогда не бывает в круп-
ных мегаполисах», — уверен чиновник мос-
ковского правительства. Чем крупнее город, 
чем он привлекательнее для бизнеса — и тем 
больше там барьеров.

«Если бы составляли рейтинг, где лучше 
крупному и среднему бизнесу, столица вы-
шла бы на первое место» , — уверен профессор 
НИУ ВШЭ Алексей Скопин. Малый бизнес 
Подмосковья только частично ориентирован 
на местный рынок, а большая часть продук-
ции продается в столице. К тому же в облас-
ти до сих пор есть места, где малый бизнес 
не имеет конкуренции со стороны крупных 
компаний, а арендная и заработная платы 
при этом гораздо ниже, чем в Москве, пояс-
няет он.

аННа резНикова

Дорогая моя Москва
за год Москва опустилась в рейтинге «оПора россии» 
по условиям ведения бизнеса с 17-го на 37-е место из 
39. Город сдает по всем фронтам: хуже ситуация стала 
с доступом к инфраструктуре, кадрам и финансам, 
а по высоте административных барьеров и уровню 
коррупции столица и вовсе оказалась на последнем 
месте. Подмосковью, которое второй год остается 
лучшим местом для «малышей», удается использо-
вать все преимущества столицы за меньшие деньги.

иностранные компании гото-
вы к более тесному партнерс-
тву с российскими коллегами. 
однако сотрудничеству меша-
ют в первую очередь языковой 
барьер и слабое корпоративное 
управление, пришли к выводу 
в Economist Intelligence Unit. 

Руководители высшего звена 
в иностранных компаниях испы-
тывают смешанные впечатления 
от своих российских партнеров. 
С одной стороны, 74% респонден-
тов, участвовавших в исследовании 
Economist Intelligence Unit (про-
ведено при поддержке РУСАЛа и 
РСПП), утверждают, что сотруд-
ничество оправдало их ожидания. 
Более того, 72% добавляют, что 
они продолжат бизнес с российс-
кими коллегами. С другой сторо-
ны, Россия до сих пор проигрывает 
остальным странам БРИК: если бы 
у иностранных предпринимате-
лей был выбор, они предпочли бы 
быть приобретенными индийски-
ми, китайскими или бразильски-
ми компаниями. 

Главное преимущество россий-
ских компаний, по мнению инос-
транцев, — доступ к энергетичес-
ким (отметили 67% респондентов) 
и финансовым (46%) ресурсам. 
Кроме этого, половина опрошен-
ных к преимуществам России от-
носят сильные технологические 
возможности. 

Основной барьер между рос-
сийскими и зарубежными бизнес-
менами — языковой, на этот недо-
статок указали 36% опрошенных. 
Беспокойство вызывают и нека-
чественное корпоративное управ-
ление, административные барье-
ры и бюрократия. Кроме того, 21% 
жалуются на сложную иерархию 
на предприятиях. В среднем рос-
сийские компании оценены в 4,3 
балла из 10 по уровню прозрач-
ности, что, по мнению иностран-
ных респондентов, является очень 
низким показателем. Впрочем, при 
тесном знакомстве с российскими 
деловыми партнерами недостат-
ки «воспринимаются как менее 
значимые», отмечают эксперты 
Economist Intelligence Unit (EIU). 

В целом, по оценкам EIU, инос-
транные инвестиции в Россию в 
2012 году достигнут 50 млрд долл. 
(в 2011 году — 49,5 млрд долл.). 
Объем прямых иностранных ин-
вестиций из России во время миро-
вого кризиса сокращался дважды, 
но сейчас устойчиво восстанавли-
вается. По данным EIU, за послед-
нее десятилетие прямые инвести-
ции из России выросли в 16 раз и к 
концу этого года достигнут 41 млрд 
долл. (это выведет Россию на 14-е 
место среди крупнейших стран 
по объему экспорта иностранных 
инвестиций). Однако лишь одна 
треть от этого объема приходится 
на корпоративные вложения.

По индексу рыночных возмож-
ностей Россия сейчас находит-
ся на 6-м месте в Центральной 

и Восточной Европе. Продвинуть-
ся выше стране может помешать, 
среди прочего, высокий уровень 
политических рисков (о них за-
явили 44% респондентов). Кроме 
этого, 46% иностранных топ-ме-
неджеров уверены, что темпы 
роста России будут замедляться 
в связи с отсутствием реформ, 
а почти треть считает, что власти 
никогда не откроют государство 
для значительных иностранных 
инвестиций. Однако, по мнению 
EIU, значимость политических 
рисков в России аналогична за-
висимости имеющихся в стране 
экономических возможностей. 
«Главная проблема России — пол-
ное доминирование государства... 
Но также существуют огромные 
возможности. Здесь компании 
делают деньги», — подтверж-
дает гендиректор Agricultural 
Infrastructure Management Co Грег 
Тейн. «Российский бизнес намно-
го лучше, чем его описывают в 
западном сознании, — согласен 
председатель восточного комите-
та германской экономики Эрхард 
Кордес. — И он продолжает улуч-

шаться. Это большой и динамич-
ный рынок».

По мнению гендиректора РУ-
САЛа Олега Дерипаски, одна 
из первостепенных задач — разви-
тие инфраструктуры. По этому по-
казателю Россия в разы отстает от 
коллег из стран БРИК. Кроме это-
го, стать на конкурентные рельсы 
помогут публикация прозрачной 
отчетности, полное отсутствие ин-
сайдерских сделок, справедливые 
условия найма персонала и, разу-
меется, борьба с коррупцией.

Председатель комитета партне-
ров АБ «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Дмитрий Афа-
насьев уверен, что еще необходимо 
улучшить качество арбитражной 
среды. Опрос юрфирмы показал, 
что 90% российских компаний 
предпочитают подчинять значи-
мые сделки иностранному праву. 
При этом 67% предпринимателей 
аргументируют это тем, что не мо-
гут работать в российском праве, 
62% — тем, что больше доверяют 
иностранным судам.

аНастасиЯ литвиНова

Трудности перевода

Бюджет получил высшее одоБрение
  Владимир Путин вчера подписал федеральный 

бюджет на 2013 год и на плановый период 2014 
и 2015 годов. Расходы и доходы государства 
в следующем году впервые будут сформиро-
ваны с учетом бюджетного правила и средних 
цен на нефть за последние десять лет. Согласно 
документу дефицит госказны в следующем 
году должен быть на уровне 0,8% ВВП, а инф-
ляция не превысит 5,6%. Объем доходов соста-
вит 12,9 трлн руб., общий объем расходов — 
13,4 трлн руб. Больше всего средств правитель-
ство потратит на социальную политику (4 трлн 
руб.) и национальную оборону (2,1 трлн руб.).

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Корпоративные юристы не поддержали 
идею главы ВАС Антона Иванова 
об обязательной публикации всех исков
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Дефицит капитала ведущих 
банков мира составляет в 
общей сложности 474 млрд 
евро, подсчитала The Boston 
Consulting Group (BCG). И это 
только одна из проблем бан-
ков, на которых давят не толь-
ко регуляторы, но и инвесто-
ры. Эксперты BCG ждут, что 
банковский сектор ждет дегло-
бализация и новая волна кон-
солидации.

В своем исследовании BCG 
проанализировала 145 банков 
США, Европы и Азии, на кото-
рые приходится по 75% всех бан-
ковских активов в этом регионе. 
За пять лет, прошедших после на-
чала мирового финансового кри-
зиса, банки не смогли перестро-
ить свой бизнес и адаптировать 
его к новым условиям.

Так, экономическая прибыль 
банков (прибыль после вычета 
всех затрат, включая альтерна-

тивные издержки) остается отри-
цательной уже четвертый год под-
ряд. В 2011 году этот показатель 
был равен 89 млрд евро (подроб-
нее см. график). Главная причина 
этого — риски обходятся банкам 
на 75% дороже, чем до кризиса. 
И в обозримом будущем давление 
на прибыль сохранится.

При этом уже с 2013 года на-
чнется поэтапное введение норм 
«Базель III», которое должно 
быть завершено к 2019 году. 
Сейчас банкам по всему миру не 
хватает 474 млрд евро капитала, 
или 17% от их общего капитала 
в настоящий момент. Хуже всего 
ситуация в Европе, где собствен-
ные проблемы банков серьезно 
усугубляет долговой кризис в ре-
гионе, — дефицит капитала там 
составляет 256 млрд евро. Это бо-
лее чем вдвое превышает потреб-
ность в дополнительном капитале 
банков США (112 млрд евро) или 
Азии (106 млрд евро).

В дополнение к регуляторам 
на банки также давят акционеры. 
«Инвесторы требуют, чтобы инс-
титуты начали выполнять новые 
правила в отношении достаточ-
ности собственного капитала 
еще до истечения установленных 
в «Базель III» сроков, потому что 
отставшие по данному показа-
телю банки ослабят тем самым 
свои позиции на рынке», — от-
мечается в исследовании BCG. 
У инвесторов есть повод для не-
довольства — стоимость акций 
крупных банков все еще остается 
«ниже их докризисного уровня 
на 50—80%», подчеркивают ана-
литики BCG.

Чтобы улучшить прибыль-
ность бизнеса и увеличить пока-
затели достаточности капитала, 
банки будут активно сокращать 
объем своих активов. Однако 
если до сих пор банки, например 
в Европе, избавлялись от второ-
степенных операций, то теперь 
им придется взяться уже за клю-
чевой бизнес. Это может привес-
ти к деглобализации банковско-
го рынка, так как банки будут 
сворачивать бизнес в странах, 
где он приносит недостаточно 
прибыли или сталкивается с че-
ресчур жесткими требованиями 
регуляторов.

Параллельно банки продол-
жат урезать свои издержки, 
причем гораздо более активно, 
чем они делали это до сих пор, 
полагают авторы исследования. 
Поэтому растет вероятность, 
что все больше компаний бан-
ковского сектора будут следо-

вать примеру UBS, который в 
конце октября сообщил о планах 
сократить 10 тыс. сотрудников 
и значительно сократить свои 
и н вес т и ц ион но-ба н ковс к ие 
операции, отведя им вспомога-
тельную функцию.

Одним из следствий сокра-
щения издержек может стать 
новая волна консолидации в 

отрасли. Это поможет снизить 
операционные расходы, а также 
стоимость финансирования и 
капитала. Кроме того, сильные 
компании будут скупать более 
слабых конкурентов. Однако 
уже идущие изменения и пред-
стоящая трансформация могут 
привести к тому, что бизнес-мо-
дель банков будет «заточена» 

под краткосрочное кредитова-
ние и гибкие портфели активов. 
В этом случае «они будут неспо-
собны обеспечить объем долго-
срочного финансирования, ко-
торый требуется мировой эко-
номике», отмечают в BCG.

АнДрей Котов,  
АлеКсАнДр ПолоцКИй

Банки ждет деглобализация
Из-за трансформации бизнеса они не смогут кредитовать мировую экономику

ФОТО: BLOOMBERG 

Наиболее медленно посткризисное восстановление идет у европейских банков, которые испытывают 
серьезное давление долгового кризиса в регионе

История европейских трейдеров Же-
рома Кервьеля и Квеку Адоболи повто-
рилась в США. Уже бывший сотрудник 
небольшой брокерской компании из 
Стэнфорда Дэвид Миллер оказался под 
следствием из-за своих чрезмерно высо-
ких ставок на динамику стоимости акций 
Apple. По мнению прокуратуры, действия 
брокера подпадают под определение мо-

шенничества и могут обернуться для него 
двадцатилетним тюремным сроком.

Как следует из материалов дела, Дэ-
вид Миллер сделал тайную ставку на 
повышение курсовой стоимости акций 
технологического гиганта накануне пуб-
ликации его отчетности за третий квар-
тал. Он приобрел акции на 1 млрд долл. 
в надежде, что бумаги тут же вырастут в 
цене. Однако рынку отчетность не понра-
вилась, и все убытки от экстренного за-
крытия позиций легли на плечи брокер-
ской компании, которая потеряла 5 млн 
долл. и сейчас вынуждена срочно искать 
экстренное финансирование либо прода-
ваться конкурентам.

Сделка была структурирована таким 
образом, что прибыль в случае ее успеш-
ного закрытия легла бы в карман трейдера, 
который не вложил в операцию ни цента 

своих средств — торговля осуществлялась 
за счет собственных денег компании. Пы-
таясь защитить себя от преследования, 
Дэвид Миллер придумал легенду, соглас-
но которой операция проводилась от лица 
одного из клиентов, якобы отправившего 
запрос на приобретение 1,6 млн акций 
Apple. В действительности же клиент хотел 
приобрести лишь 1600 акций, что трейдер 
попытался объяснить «досадным недора-
зумением» и путаницей с нулями. Ему, од-
нако, не поверили: власти выяснили, что в 
попытке минимизировать убытки Дэвид 
Миллер обратился в другую брокерскую 
компанию с просьбой открыть короткую 
позицию объемом в 500 тыс. акций Apple, 
представившись местному брокеру сотруд-
ником компании, к которой не имел ника-
кого отношения.

История вызвала недоумение многих 
участников рынка, удивившихся тому, 
как трейдер небольшой брокерской ком-
пании сумел самостоятельно открыть 
такую огромную позицию. «Я работал в 
трейдинговых подразделениях крупней-
ших компаний наподобие Bear Stearns, 
Credit Suisse и Smith Barney, и у нас для 
проведения таких сделок всегда требо-
валось одобрение свыше. Непостижимо, 
как трейдер такой маленькой компании 
сумел открыть столь масштабную пози-
цию без ведома кого-то из лиц, ответс-
твенных за надзор за сделками», — счи-
тает профессор Adelphi University Майкл 
Дрискол. В связи с этим эксперты не ис-
ключают того, что в ближайшие недели 
на скамье подсудимых вместе с самим 
Дэвидом Миллером может оказаться кто-
то из его высокопоставленных коллег.

евгенИй БАсмАнов

Погорел на Apple
В США арестован последователь Жерома Кервьеля
Правоохранительные органы сША арестовали 
очередного трейдера, поставившего свою брокер-
скую компанию на грань банкротства. По версии 
следствия, Дэвид миллер из Rochdale Securities 
попытался нажиться за счет своего работодателя, 
тайно купив бумаги Apple на 1 млрд долл. однако 
из-за неблагоприятных рыночных условий подоб-
ная неавторизованная сделка тут же стала досто-
янием общественности, а сама Rochdale Securities 
потеряла весь собственный капитал.

Berkshire выступила с общими обвинениями в адрес 
Swiss Re в ноябре в своем квартальном отчете, сообщил 
отраслевой ресурс Insurance Insider. Компания Уоррена 
Баффета требует от швейцарской компании возмещения 
ущерба на сумму 0,5—1 млрд долл. Swiss Re в своем отче-
те заявила, что претензии Berkshire «ничем не обоснова-
ны по существу». При этом обе компании отказываются 
от каких-либо дальнейших комментариев.

Спор, похоже, положит конец довольно продолжи-
тельному сотрудничеству Уоррена Баффета со швей-
царским страховщиком. В 2009 году г-н Баффет предо-
ставил Swiss Re экстренный кредит на 3 млрд франков 
(погашен в 2011 году), после того как страховщик понес 
около 8 млрд долл. убытков. Годом позднее компании 
заключили соглашение о совместном страховании жиз-
ни и покрытии рисков сверх определенного уровня по 
полисам, выданным Swiss Re в США до 2004 года. Мак-
симальные риски Berkshire были ограничены договором 
на уровне 1,5 млрд долл.

В своем финансовом отчете за 2011 год Berkshire 
Hathaway сообщила о том, что доналоговые убытки 
по соглашению с Swiss Re составили 642 млн долл., 
добавив, что уровень смертности превысил заложен-
ные в расчетах компании значения. Уоррен Баффет 
тогда заявлял, что у Berkshire есть возможность за-
ставить Swiss Re «переоценить» этот бизнес. Швей-
царцы сообщили, что сейчас компании обменивают-
ся предложениями, как разрешить спор. Если это не 
удастся, то они начнут арбитражное разбирательс-
тво. «Если для этого дела есть основания, о чем пока 
невозможно судить, то думаю, что разбирательство 
может оказаться значительным», — заявил Bloomberg 
аналитик Sanford Bernstein Томас Сайдл.

АнДрей Котов

Баффет хочет 
миллиард
Он требует от Swiss Re 
компенсацию за неудачную сделку
Компания Уоррена Баффета Berkshire Hathaway требует от 
швейцарской Swiss Re компенсировать ущерб на сумму до 
1 млрд долл. по контракту, заключенному между ними не-
сколько лет назад. Претензии связаны с тем, что риски по 
полисам страхования жизни Swiss Re в сША, которые взяла 
на себя Berkshire, оказались намного больше, чем рассчиты-
вала компания.

Facebook войдет в индекс Nasdaq-100 
Акции крупнейшей социальной 
сети планеты Facebook заменят бу-
маги индийской Infosys при расчете 
индекса Nasdaq-100 уже с начала 
следующего года. Подобные пере-
мены, полагают аналитики, могут 
привести к повышению спроса на 
акции Facebook, что, в свою оче-
редь, может положительно отра-
зиться на их стоимости. Включение 
в основной индекс торговой пло-
щадки произошло спустя семь 
месяцев после IPO Facebook, хотя 
раньше для этого требовался как 
минимум год обращения. Это прави-
ло было изменено биржей еще при 
проведении переговоров с социаль-
ной сетью накануне размещения. 

во Франции с июля будущего 
года магазины, офисы и обще-
ственные здания обяжут с часу 
до семи утра выключать свет 
как внутри, так и снаружи. в 
министерстве энергетики и 
окружающей среды уверены, 
что во время кризиса подобное 
расточительство — непозволи-
тельная роскошь. владельцы 
магазинов настаивают, что 
польза от такой меры сомни-
тельная, тем более что богатая 
иллюминация является час-
тью имиджа страны.

В Пятой республике идея пог-
рузить страну во тьму обсуждает-
ся давно, напоминает Bloomberg. 
Первоначально правительство 
предыдущего президента Нико-
ля Саркози разработало ряд мер 
по повышению энергоэффектив-
ности в рамках общеевропейско-
го плана по снижению потреб-
ления электроэнергии на 20% к 
2020 году. Согласно ему, с июля 
2013 года магазины и бизнес-
центры с часу до шести утра бу-

дут вынуждены отключать свои 
неоновые вывески (всего в стране 
их насчитывается 3,5 млн штук). 
Однако правительство социалис-
тов во главе с Франсуа Олландом 
не только поддержало этот закон, 
но увеличило на час запретное 
время и расширило количество 
объектов, подлежащих выклю-
чению (окончательные детали 
еще согласовы-
ваются). «Мы 
должны изме-
нить культуру, 
покончить с 
наращиванием 
производства 
только из-за 
того, что вы-
росло потреб-
ление. Важна умеренность в пот-
реблении энергии», — заявила 
глава Министерства энергетики 
Дэльфин Бато.

«Отлично! Новое позитивное 
послание гражданам и туристам: 
Париж погрузится во тьму!» — 
отреагировала Софи Мюлль, 
вице-президент Торговой палаты, 

которая представляет 650 тыс. 
торговцев. 

«Нас превращают в музеи, 
которые ложатся спать после 
заката», — сказал глава городс-
кой ассоциации торговцев Клод 
Булль. Владельцы магазинов 
уверены, что мера отрицательно 
скажется на их прибыли — вы-
вески и витрины служат хоро-

шей рекламой. Кроме того, же-
лание властей уменьшить энер-
гозатраты может обернуться 
снижением турпотока. Во мно-
гих путеводителях о Париже 
пишут как о «городе огней», 
советуя туристам обязатель-
но пройтись в ночное время по 
главной торговой улице — Ели-

сейским Полям, а также посмот-
реть богато украшенные витри-
ны знаменитых универмагов 
Galeries Lafayette и Printemps. 
Туризм обеспечивает 6,5% ВВП 
страны. В прошлом году Фран-
цию посетили 81,4 млн человек, 
из них 8,5 млн останавливались 
в Париже. В среднем турист тра-
тил 146 евро в день.

В Министерстве энергетики 
считают, что турпотоку ничто не 
угрожает: например, в Париже 
иллюминация давно уже выклю-
чается ночью для 304 памятни-
ков, церквей, статуй, фонтанов 
и мостов. Исключением не стала 
даже визитная карточка города, 
Эйфелева башня, огни которой 
потухают в час ночи, — и ничего, 
меньше в город ездить не стали. 
Критики законопроекта указы-
вают на то, что экономить энер-
гию нужно более эффективными 
способами — на ночь приходится 
всего 10% от общего электропот-
ребления в стране.

ЮлИя КАлАчИхИнА

Париж во тьме
Власти Франции лишат город знаменитой ночной иллюминации

С ИюлЯ 2013 гОдА МАгАзИНы 
И бИзНеС-цеНтРы С чАСу 
НОчИ дО шеСтИ утРА будут 
ОтКлючАть СВОИ НеОНОВые 
ВыВеСКИ

204 млн евро
такую сумму, по данным налоговых органов германии, 
недоплатили в государственную казну немецкие клиенты 
швейцарского банка UBS. Выйти на налоговых уклонистов 
помог компакт-диск с личными данными граждан ФРг, 
пользовавшихся услугами известного швейцарского фи-
нансового института. Этот диск власти федеральной земли 
Северный Рейн — Вестфалия приобрели у частного лица 
за 3,5 млн евро.

ФОТО: ЕРА  

уоррен баффет уверен, что ему удастся заставить Swiss Re 
компенсировать потери Berkshire Hathaway
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ДЕНЬГИ В МЕТРЫ
— В самый разгар финансо-
вого кризиса вы с партнером 
Дмитрием Саблиным решили 
разделить бизнес, после чего он 
получил около 90% земельного 
банка RDI. Почему было приня-
то это решение?
— У нас были различные взгляды 

на стратегию дальнейшего развития 
бизнеса. Мое видение — это долго-
срочные комплексные проекты. Одна-
ко все уже завершилось несколько лет 
назад, и никаких спорных вопросов не 
осталось.

— И что сейчас представляет 
собой земельный банк  
компании?
— Земельный банк формировался 

на протяжении долгого времени. Все 
участки приобретались у различных 
структур. Но основной акцент был 
сделан на Московскую область, пото-
му что это главный земельный рынок, 
где сформировалась практика ком-
плексного девелопмента, на чем мы 
специализируемся.

В управлении RDI находится 
6,3 тыс. га, из которых порядка 4,5 тыс. 
га — это действующее сельхозпредп-
риятие. Из оставшихся 1,8 тыс. га поч-
ти 600 га занимают текущие проекты, 
на остальных территориях мы также 
планируем реализовывать девело-
перские проекты — возводить жилье 
и коммерческие площади. Другими 
словами, под девелопментом у нас по-
рядка 30% земельного банка.

— Какой у вас девелоперский 
портфель?
— На текущий момент в активе ком-

пании насчитывается 11 проектов об-
щей площадью 2,4 млн кв. м. В планах 
компании увеличение данного объема 
до 7,4 млн кв. м за счет земель, располо-
женных в Подольском районе. В новые 
объекты мы намерены инвестировать 
около 7,5 млрд долл. Это будут собс-
твенные и заемные средства, средства 
банков, партнеров, инвесторов.

— Почему не весь ваш земельный 
банк предназначен для девелоп-
мента?
— Основная причина в том, что 

избранный нами сегмент — комплек-
сное освоение территорий — требует 
серьезных финансовых инвестиций, а 
также компетенции. Наш опыт в этой 
сфере сформировался относительно 
недавно, да и сам рынок, к слову, тоже. 
Ведь комплексное освоение террито-
рий в последний раз практиковалось 
в советское время. Сейчас это, скорее, 
уникальная попытка. Хотя мы видим 
аналогичные примеры: государство 
пытается осуществлять комплексный 
подход, застраивая Сколково. Пока 
все, на что хватает наших сил и финан-
совых ресурсов, — это пять проектов.

— Почему вы ушли от схемы 
ленд-девелопмента, сосредото-
чившись на реализации загород-
ных проектов?
— В период кризиса ленд-девелоп-

мент стал невозможен. Девелоперы 
ушли с рынка, заемное финансиро-
вание для этого сегмента стало не-
доступно. В 2009 году единственным 
востребованным продуктом на рынке 
загородного жилья были участки без 
подряда. Мы были одними из первых, 
кто смог оперативно предложить та-
кой антикризисный продукт. Сейчас 
же кризис давно позади, и мы от этого 
формата ушли, все наши усилия сосре-
доточены на комплексном развитии 
территорий. Под этим мы подразуме-
ваем сбалансированность не только 
жилья, социальной инфраструктуры 
и рекреационных зон, но и рабочих 
мест. Такой формат минимизировал 
бы «эффект маятника» на дорогах.

РАБОТА У ДОМА
— Для кого вы строите?
— Как правило, это молодые семьи, 

так называемый upper middle class. 
Ценящие комфорт, современную ар-
хитектуру, социальную инфраструк-
туру, качество и не готовые мириться с 
планировочными решениями типово-
го домостроения советского образца.

— Но все же один проект па-
нельного домостроения у вас 
есть.
— Это скорее исключение для нас. В 

случае с проектом в Видном определя-
ющую роль сыграло место и застрой-
щики эконом-класса, работающие на 
соседних площадках. Мы решили не 
идти против рынка.

— Как вы намерены создавать 
рабочие места в своих проек-
тах?
— Жилой квартал должен соседс-

твовать с бизнес-центром. Я считаю, 
что строительство офисных центров 
за городом — это тоже тренд, который 
будет развиваться, несмотря на тот 
пессимизм, с которым многие смот-
рят на эту идею. Поэтому мы, может 
быть даже несколько опережая спрос, 
планируем строить офисные центры 
в рамках наших комплексных проек-
тов. Например, в «Западной долине» 
мы планируем строительство бизнес-
центра площадью 50 тыс. кв. м, в ко-
торый предполагает переехать и наша 
компания. Вот вам и создание рабочих 
мест. Плюс дополнительные рабочие 
места появятся также за счет объектов 
социально-бытовой инфраструктуры, 
мест занятости в спортивном и меди-
цинском центрах, а также в различных 
магазинах и кафе, которые мы плани-
руем открыть в наших проектах. На-
деемся, что в наших проектах также 
будет потребность в образовательных 
и культурных учреждениях.

— Какую площадь вы займете в 
бизнес-центре?
— Предполагаем, что к тому момен-

ту у нас потребность будет в районе 
10 тыс. кв. м. Мы ориентируемся, что 
это произойдет летом 
2014 года.

— В каких еще ва-
ших проектах пла-
нируется строить 
офисные площади?
— Пока мы плани-

руем эту фазу только в 
«Западной долине». Но через год, воз-
можно, будем вносить корректировки, 
ориентируясь на спрос и предложение. 
Это несложно — заменить часть жилья 
на офисы, если жизнь действительно 
того потребует.

— Это будет уникальный слу-
чай, чтобы жилье переделыва-
лось под офисы, а не наоборот...
— Жилья строят миллионы квад-

ратных метров, а проектов, где ты 
можешь жить, ходя на работу пеш-
ком, попросту нет. Просто никто 
этого не пробовал, вот мы и решили 
попробовать.

ДОРОГИЕ КРЕДИТЫ

— Каков ориентировочный еже-
годный объем инвестиций в ва-
ши проекты?

— На 2013 год предполагаемый 
объем инвестиций составит порядка 
10 млрд руб. В дальнейшем все будет 
зависеть от рынка и спроса.

— Каков будет процент привле-
ченных средств?
— Не больше 70%.
— Насколько для вас актуальна 
проблема удорожания кредито-
вания?
— Удорожание кредитов — это, 

безусловно, тренд последнего года. 
Но я не считаю, что это драматич-
но. Если проект привлекательный 
и устойчивый с точки зрения пот-
ребительских свойств, то и финан-
совые институты заинтересованы в 
его финансировании. Мы работаем с 
несколькими банками-партнерами, 
которые предоставляют кредиты на 
реализацию жилья. Это Сбербанк в 
проекте ЖК «Ново-Молоково», у нас 
кредитная линия на 1 млрд руб. На 
такую же сумму кредитная линия в 
Экспобанке для ЖК «Загородный 
квартал».

— На каких условиях вы получа-
ете кредиты?
— Это проектное финансирование 

сроком на два-три года на средних ры-
ночных условиях со ставкой 13—14%. 
Это нормальный показатель для Рос-
сии. Хотя когда к нам приезжал руко-
водитель нашего партнера Limitless 
для участия в переговорах с Экспо-
банком, он так и не понял, почему же 
настолько дорого.

— В каких еще проектах участ-
вуют иностранные компании?
— Везде первое приближение мас-

тер-плана у нас делали иностранцы. 
Мы всегда прибегаем к услугам зару-
бежных архитекторов. Даже рабочее 
проектирование у нас иногда делают 
западные бюро. Например, в ЖК «За-
городный квартал» в разработке кон-
цепции проекта принимали участие 
компании Calthore Associates из США 
и Aedas из Великобритании.

— Расскажите, по каким пара-
метрам происходит выбор под-
рядчиков ваших проектов?

— Выбор находится обязатель-
но в экономической плоскости. Так, 
например, для проекта ЖК «Южное 
Видное» мы остановили наш выбор 
на ГВСУ — опытном застройщике, ре-
ализовавшем не один качественный 
проект в России. А, например, в ЖК 
«Загородный квартал» наряду с рос-
сийским ЗАО «ФОДД» у нас работает 
турецкий подрядчик Palmira Group.

— Я знаю, что изначально рас-
сматривалась бартерная схема 
для реализации этого проекта. 
Почему было решено отказать-
ся от нее?
— Это была лишь одна из идей, 

но мы всегда хотим управлять про-
ектом, поэтому стратегически бар-
терные схемы мы не рассматриваем, 
отдавая предпочтения подрядным 
отношениям.

— В чем причина?
— Вы просто можете потерять в ка-

честве своего проекта, если реализуе-
те его по бартерной схеме — получая 
ликвидность, вы рискуете потерять 
качество. К тому же если продажами 
управляют несколько участников, 
то есть риски упустить контроль над 
проектом.

МОЛОКО ДЛЯ DANONE

— Какие проекты помимо «За-
падной долины» RDI может ре-
ализовать в Новой Москве?
— У нас есть некоторый объем зем-

ли в районе Подольска. Но пока пла-
нировка этой территории не прово-
дилась. Будем делать ее с 
учетом новых реалий.

— Каким образом 
деверсифицируется 
девелоперский биз-
нес RDI Group?
— Поскольку мы 

смотрим на девелопмент 
в московском регионе 
как на сегмент эконо-
мики с долгосрочным потенциалом 
роста, то наша диверсификация — 
это в основном две сферы: жилая и 
коммерческая недвижимость. Есть 
еще небольшие альтернативные ин-
вестиции: RDI Service — компания, 
которая занимается управлением 
нашей недвижимостью. Наряду с 
архитектурой, зелеными зонами все 
это создает добавленную стоимость. 
Как отдельный бизнес, конечно, он 
не сопоставим с эффективностью и с 
объемом девелопмента, но является 
очень существенным комплемен-
тарным дополнением. Точно такая 
же причина была и в создании RDI 
Telecom. Цель данной компании за-
ключается в обеспечении всеми сов-
ременными сервисами покупателей 
нашего жилья.

— Какие еще направления раз-
виваете?
— У нас свое сельхозпроизводство. 

Мы планируем и дальше его разви-
вать. Хоть и заниматься молочным 
производством в московском реги-
оне крайне сложно по той причине, 
что приходится конкурировать с 
рынком мегаполиса, где высока сто-
имость труда. При этом потребитель 
очень чувствителен к стоимости 
продукции.

Предполагаем инвестировать в пе-
реработку. Часто молоко приходится 
отдавать основным олигопольным 
переработчикам, что не дает воз-
можности регулировать нашу эконо-
мическую эффективность. Покупают 
за столько, за сколько покупают, вы-
бора нет.

— Кому вы поставляете свою 
продукцию?
— «Вимм-Билль-Данну» и Danone. 

Сейчас мы продаем в розницу пример-
но 10% своей продукции, что гораздо 
эффективнее с экономической точки 
зрения и людям полезнее, потому что 
они получают живое молоко, которое 
невозможно купить в сетевых магази-
нах по понятным причинам.

— Какой объем инвестиций 
планируется вложить в этот 
проект?

— Современная переработка не 
требует колоссальных инвестиций. 
Это все локальное производство пря-
мо на землях хозяйства. Речь идет 
о нескольких десятках миллионов 
рублей.

— Рассматриваете ли вы воз-
можность покупки проектов у 
других застройщиков?
— На данном этапе нет. Нам проще 

с нуля создавать идею в соответствии 
с нашими представлениями «о добре 
и зле». Финансовая ситуация в целом 
не благоприятствует спекулятивным 
сделкам. Сейчас нужно трудолюбиво, 
засучив рукава, потеть, работать, ра-
ботать, и дальше, возможно, в стране 
станет жить лучше и веселее. В наших 
проектах в частности.

— В своем проекте «Западная 
долина» вы решили обратиться 
к «зеленым» технологиям? Как 
сильно это повлияет на стои-
мость квадратного метра?
— Мы уже сделали пилотный 

проект «активного» дома. Это такой 
concept car, в котором отражены все 
самые передовые решения. Впос-
ледствии мы планируем тиражиро-
вать наиболее эффективные из них в 
нашем типовом продукте. Квадрат-
ный метр при этом будет дороже не 
более чем на 10—15%. Кроме того, 
эти технологии становятся более до-
ступными с каждым годом как эко-
номически, так и технологически. 
И наш опыт растет. Соответственно, 
себестоимость будет снижаться, а 
спрос расти.

— Между тем сегодня мало за-
стройщиков верят в эффектив-
ность «зеленых» технологий.
— Если, например, говорить толь-

ко о солнечных батареях, то, конеч-
но, в целом экономическая эффек-
тивность этой технологии еще до-
статочна низка. Но особенность «ак-
тивного» дома в том, что это сплав 
комфорта, энергоэффективности и 
эстетики. Если просто поставить за-
дачу добиться энергоэффективности, 
то выйдет землянка, главное, стены 
сделать потолще.

— Как сильно растут в цене 
ваши проекты после сдачи их 
в эксплуатацию?

— Поскольку во всех проектах у 
нас первая фаза строительства только 
завершается, пока сложно сказать. Но 
я думаю, что годовой рост стоимости 
в целом по проектам будет не меньше 
20%.

— Вообще правильно ли, по 
вашему мнению, когда недви-
жимость дорожает такими 
темпами?
— В данном случае не совсем кор-

ректно оперировать понятиями «пра-
вильно» или «неправильно». В любом 
случае это будет субъективная оцен-
ка. Важно понимать, что на сегодняш-
ний день высокий спрос на объекты 
недвижимости является одной из 
причин роста стоимости квадратного 
метра. Однако, по моему мнению, это 
не долгоиграющий тренд. Безуслов-
но, я не говорю о глобальном пониже-
нии цен на недвижимость, но их рост 
в среднесрочной перспективе будет 
замедляться.

БИЗНЕС КАК ИСКУССТВО

— Скажите, а для вас занятие 
бизнесом — это искусство или 
необходимость?
— Это, к счастью, сочетание прият-

ного с полезным.
— Как вы совмещаете биз-
нес и ваше хобби — ярмарку 
Viennafair?
— Viennafair — это не хобби, а пол-

ноценный бизнес. Как ни странно, де-
велопмент и искусство имеют в своей 
основе одну и ту же суть. Это все про 
идеи. Development в переводе с англий-
ского означает «развитие», «развитие 
идеи, лежащей в основе проекта». И 
искусство — это не про красоту, как в 
случае с дизайном, а про те же идеи.

— Как и где вы предпочитаете 
отдыхать?
— На отдыхе стараюсь больше вре-

мени проводить с семьей. У меня двое 
детей — сын пяти лет и дочь 12 лет. 
Так что наши обычные пункты назна-
чения — это Disneyland в Париже, ры-
балка на Днепре, море в Италии или 
Хорватии.

«Жилой квартал должен соседствовать 
с бизнес-центром»
Глава RDI Group Дмитрий Аксенов о том, как бороться с пробками,  
создавая рабочие места в загородных проектах

ВсЕ НашИ усИлИя 
сосРЕдоТочЕНы  
На комплЕксНом РазВИТИИ 
ТЕРРИТоРИй

удоРожаНИЕ кРЕдИТоВ —  
эТо, бЕзуслоВНо, ТРЕНд 
послЕдНЕго года

у Нас сВоЕ 
сЕлЬхозпРоИзВодсТВо.  
мы плаНИРуЕм И далЬшЕ  
Его РазВИВаТЬ

Девелоперская компания RDI Group, потеряв-
шая значительную часть земельного банка 
после расставания с одним из совладельцев 
Дмитрием Саблиным, сегодня тем не менее 
имеет в своем активе 11 проектов в Подмос-
ковье площадью 2,4 млн кв. м. В будущем за-
стройщик намерен увеличить портфель в три 
раза, инвестировав в новые проекты 7,5 млрд 
долл. Председатель совета директоров RDI 
Group ДМИТРИЙ АКСЕНОВ рассказал в ин-
тервью корреспонденту РБК daily АЛЕКСЕЮ 
ПАСТУШИНУ, почему решено заняться ком-
плексным развитием территорий, зачем стро-
ить офисные площади рядом с жильем и как 
совместить девелопмент с производством мо-
лока и искусством.

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily
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ЗАПИТАТЬ КИТАЙ

Объемы поставок электроэнергии из России 
в Китай в 2013 году могут вырасти на 10%, 
в 2014 году — в полтора раза, сообщил 
вице-премьер Аркадий Дворкович по ито-
гам девятой сессии российско-китайского 
энергетического диалога. По его словам, 
уже введенные сети позволяют это делать 
и их мощности будут наращиваться по 
мере загрузки существующих сетей. 
«Мы сейчас доводим объем (поставок 
электроэнергии в Китай) до 2,6 млрд 
кВт·ч, в следующем году можем до-
вести до 3 млрд, а через два года — 
до 4—4,5 млрд кВт·ч. Но это будет 
зависеть от потребности китайского 
рынка», — сказал Дворкович. Прайм

СОБЫТИЯ
«ДУЛИСЬМА» УХОДИТ 
ОТ СБЕРБАНКА 
Сбербанк России достиг дого-
воренностей о продаже НК 
«Дулисьма», сообщил замес-
титель председателя правле-
ния Сбербанка Антон Карам-
зин в ходе телефонной конфе-
ренции. «Мы подняли стои-
мость этой компании в разы. 
Было много претендентов на 
актив. Это очень успешная 
продажа», — сказал он. При 
этом г-н Карамзин отказался 
назвать покупателя актива 
и параметры сделки. РБК

ЛУКОЙЛУ 
ИНТЕРЕСНО ВСЕ 
ЛУКОЙЛ заинтересован 
в покупке новых добывающих 
проектов в Норвегии, 
на шельфе Черного моря 
и в Западной Африке. Об этом 
сообщил президент ОАО 
«ЛУКОЙЛ Оверсиз» (дочер-
нее предприятие  ЛУКОЙЛа 
по добывающим зарубежным 
проектам) Андрей Кузяев. РБК

ЕЩЕ НЕМНОГО 
ПОДОЖДАТЬ
Основной акционер «Баш-
нефти» — АФК «Система» 
рассчитывает, что лицензия 
на освоение месторождений 
им. Требса и им. Титова бу-
дет переоформлена с «Баш-
нефти» на ООО «Башнефть-
Полюс» в 2013 году. Об этом 
сообщил председатель совета 
директоров АФК «Система» 
Владимир Евтушенков. РБК

СТАНЦИЯ 
ПОД ГАРАНТИИ 
Европейский банк реконст-
рукции и развития предоста-
вит «дочке» «РусГидро» — 
«РАО ЭС Востока» кредит 
на 4 млрд руб. (100 млн евро) 
на строительство электростан-
ции на Дальнем Востоке. Об 
этом говорится в сообщении 
банка. Кредит предоставляет-
ся сроком на 12 лет под гаран-
тии «РусГидро». РБК

6  ТЭК/ИДУСТРИЯ

СОБЫТИЯ
КРЕДИТОРЫ 
ДАЛИ «МЕЧЕЛУ» 
ОТСРОЧКУ
«Мечел» подписал допсо-
глашение по синдициро-
ванному предэкспортному 
кредиту на общую сумму 
1 млрд долл. Вместо еже-
месячной амортизации, 
которая уже началась 
по ре структурированному 
кредиту, компания полу-
чит дополнительный 
льготный период продол-
жительностью 12 меся-
цев, после чего основной 
долг будет погашаться 

ежемесячно 
равными 
долями 
до авгус-
та 2015 
года. РБК

«ЕВРОХИМ» ЗАНЯЛ 
750 МЛН ДОЛЛАРОВ

МХК «Еврохим» размеща-
ет пятилетние еврооблига-
ции на 750 млн долл. под 
5,125% годовых, сообщил 
источник на финансовом 
рынке. Первоначальный 
ориентир доходности евро-
бондов составлял 5,375%. 
Эмитентом выступает 
EuroChem Global 
Investments Limited. Орга-
низаторы выпуска ценных 
бумаг — Barclays, BNP 
Paribas, Citigroup 
и Сбербанк КИБ. Поступ-
ления от размещения будут 
использованы для рефи-
нансирования и на общие 
корпоративные цели. РБК

НЛМК ВЫПУСТИТ 
ОБЛИГАЦИИ
Совет директоров Ново-
липецкого меткомбината 
(НЛМК) принял решение 
о новой программе вы-
пуска рублевых биржевых 
трехлетних облигаций 
общим объемом 
50 млрд руб., говорится 
в сообщении компании. 
Средства, полученные 
в ходе размещения обли-
гационного займа, плани-
руется направить на ре-
финансирование кратко-
срочной задолженности 
НЛМК и общекорпора-
тивные цели. РБК

НОВАТЭК впервые заключил договор 
поставки природного газа с компани-
ей, подконтрольной «Газпрому». «Мос-
энерго» закупит у него около 40% 
необходимого топлива в ближайшие 
три года. Это позволит энергокомпа-
нии сэко номить около 200 млн долл.

НОВАТЭК и «Мосэнерго» заключили 
договор поставки газа в объеме свыше 
27 млрд куб. м в 2013—2015 годах, сооб-
щила энергокомпания. Прогнозная сто-
имость контракта — не более 121 млрд 
руб. Договор еще должны одобрить ак-
ционеры НОВАТЭКа на внеочередном 
собрании 9 января 2013 года.

В этом году контракты с НОВАТЭКом 
на поставку газа объемом свыше 180 млрд 
куб. м в течение 15 лет заключили «Э.ОН 
Россия» и «Фортум», ММК договорил-
ся закупить 50 млрд куб. м в течение 
10,5 года, «Северсталь» — 12 млрд куб. 
м в течение пяти лет.

В компаниях из этого списка гово-
рили РБК daily, что цена у независимо-
го поставщика более привлекательная. 
Формула, по которой она определяется 
для клиентов НОВАТЭКа, учитывает 
прогнозные цены на газ, по данным ФСТ, 
инфляцию, компонентную составляю-
щую. В формуле цены также отсутству-
ет сбытовая надбавка, штрафы в случае 
недобора или перебора газа и условие 
«бери или плати».

Однако пикантность ситуации с 
«Мос энерго» заключается в том, что 
эта энергокомпания контролируется 
«Газпромом» и ранее она не приобре-
тала газ у независимых поставщиков. 
В компании отметили, что полностью 
отказываться от газа «Газпрома» не на-

мерены, пояснив, что произойдет час-
тичное замещение его топлива. Основ-
ным поставщиком компании является 
«дочка» «Газпрома» — «Газпром меж-
регионгаз Москва». В ближайшие три 
года она направит «Мосэнерго» около 
40 млрд куб. м газа. Таким образом, 
потребление «Мосэнерго» в эти годы 
составит около 67 млрд куб. м, а доля 
НОВАТЭКа в структуре поставок будет 
равна примерно 40%.

Представитель «Газпром энергохол-
динга» (владеет 53,50% акций «Мосэнер-
го») заявил, что газ НОВАТЭКа будет пос-
тавляться на «Мосэнерго» по магистраль-
ным газопроводам «Газпрома», а также по 
трубам «Мосгаза». В НОВАТЭКе отказа-
лись от комментариев.

Николай Подлевских из ИК «Цэрих 
Кэпитал Менеджмент» считает, что 
«Газ пром» расстается с потребителями 
в пользу независимых компаний, пытаясь 
удержать монополию на экспортные пос-
тавки. Аналитик «ВТБ Капитала» Миха-
ил Расстригин отмечает, что ранее скидка 
НОВАТЭКа энергокомпаниям составляла 
около 5%. Если в случае с «Мосэнерго» 
она осталась такой же, энергокомпания 
сэкономит около 2 млрд руб. в год (при 
текущих тарифах), а конечная экономия 
за три года может достигнуть 6 млрд руб. 
(около 200 млн долл.).

«Мосэнерго» входит в группу «Газпром» 
с 2007 года. Затраты энергокомпании на 
топливо «Газпрома» в третьем квартале 
составили около 14 млрд руб., а его доля в 
поставках за девять месяцев 2012 года до-
стигала 96,4%.

ПОЛИНА СТРОГАНОВА

«Газпром» сам себя подвинул
НОВАТЭК будет поставлять газ «Мосэнерго»

Министр природных ресурсов Сергей Донской вчера сооб-
щил, что участвовать в аукционе на Имилорское месторож-
дение будут ЛУКОЙЛ, «Роснефть», «Статус» (структура Газ-
промбанка), «Газпром нефть» и «Сургутнефтегаз», передает 
информагентство РБК. Они уже подали заявки (официально 
срок истекает 7 декабря).

Отсутствие заявок «Башнефти» Владимир Евтушенков, 
председатель совета директоров АФК «Система» и ее основ-
ной акционер, объяснил слишком высокой ценой на Имилор-
ское и большой конкуренцией. «Нам нужно разрабатывать то, 
что у нас есть», — отметил он, но не исключил создания аль-
янса с победителем аукциона. «Все будут искать возможность 
создания альянсов, так как это снижение рисков», — сказал 
г-н Евтушенков.

«Башнефть» — единственная из крупных нефтяных 
компаний, которая не будет участвовать в декабрьских аук-
ционах Роснедр (см. таблицу). Лодочное месторождение 
будет продано 11 декабря (стартовый платеж — 3,6 млрд 
руб.), им. Шпильмана — 18 декабря (14 млрд руб.) и Ими-
лорское — 25 декабря (25,4 млрд руб.). Согласно лицен-
зионным условиям победители аукционов будут обязаны 
перерабатывать часть добытой нефти и реализовывать на 
внутреннем рынке качественное моторное топливо. Его 
объем для Лодочного будет определен соглашением с ад-
министрацией Красноярского края, для месторождений им. 
Шпильмана и Имилорского на переработку должно ухо-
дить не менее 30% добычи. Владелец лицензии при про-
чих равных условиях обязан нанимать на работу только 
российских подрядчиков и поставщиков.

Аналитик НОМОС-банка Денис Борисов считает, что при 
действующем налоговом режиме и текущих условиях на не-
фтяном рынке размеры стартовых платежей рыночные. С ним 
согласен эксперт «Уралсиб Кэпитал» Алексей Кокин. По его 
оценке, стоимость барреля запасов нефти Роснедра опреде-
лили для Имилорского в размере 0,58 долл., им. Шпильма-
на — 0,68 долл. и Лодочного, более сложного в освоении, — 
0,37 долл. Для сравнения, месторождения им. Требса и Титова 
достались «Башнефти» по 0,55 долл./барр. запасов.

Г-н Борисов полагает, что стартовые платежи могут вырас-
ти ненамного — максимум на 50%, «если не будет каких-либо 
сюрпризов». «Если компания начнет серьезно переплачи-
вать, у нее должны быть на это веские основания», — гово-
рит эксперт, напомнив покупку «Башнефтью» двух участков 
в Ненецком АО за очень высокую цену. По одному из них, 
Сабриягинскому, цена превысила в 600 раз стартовый пла-
теж и составила более 4 долл./барр. запасов. Глава компании 
Александр Корсик заявил тогда РБК daily, что «Башнефть» 
заплатила существенно меньше лимита, одобренного советом 
директоров. Ссылаясь на данные геологов, компания рассчи-
тывает на большие запасы нефти на этих участ ках.

«У каждой компании есть собственная оценка, сколько она 
готова заплатить за конкретное месторождение. Будут учиты-
ваться оценки геологов, близость сущест вующих проектов и 
инфраструктуры к продаваемым месторождениям и т.д.», — 
добавил Алексей Кокин. В компаниях не говорят, до каких 
пределов они готовы торговаться за участки.

По заказу государства доразведку Лодочного месторождения 
в этом году проводила «Роснефть», Имилор ского — ЛУКОЙЛ, 
им. Шпильмана — «Сургутнефтегаз». Новых данных компании 
не получили, и оценки запасов остались прежними.

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ

Распродажа нефти

ФОТО: ВЛАДИМИР ПЕРСИЯНОВ/РБК daily

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон в этом году «отобрал» несколько крупных 
потребителей у «Газпрома»

«Роснефть», «Сургутнефтегаз» и структура Газпромбанка ре-
шили бороться за последние стратегические месторождения 
нефти, которые Роснедра продадут в декабре. «Газпром нефть» 
будет участвовать в двух аукционах, ТНК-ВР и ЛУКОЙЛ — 
только в одном, а «Башнефть» отказалась от участия в торгах. 
По оценкам экспертов, размеры стартовых платежей должны 
вырасти не более чем на 50%, если не произойдет сюрпризов.

НА КАКИЕ МЕСТОРОЖДЕНИЯ ПРЕТЕНДУЮТ НЕФТЯНЫЕ КОМПАНИИ
Лодочное им. Шпильмана Имилорское
«Роснефть» «Роснефть» «Роснефть»
«Сургутнефтегаз» «Сургутнефтегаз» «Сургутнефтегаз»
«Статус» (структура 
Газпромбанка)

«Статус» (структура 
Газпромбанка)

«Статус» (структура 
Газпромбанка)

«Самотлорнефтегаз» 
(«дочка» ТНК-ВР)

«Газпром нефть» «Газпром нефть»

ЛУКОЙЛ
Источник: Минприроды

равными 
долями 
до авгус-
та 2015 
года. РБК

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Объемы поставок электроэнергии из России 
в Китай в 2013 году могут вырасти на 10%, 
в 2014 году — в полтора раза, сообщил 
вице-премьер Аркадий Дворкович по ито-
гам девятой сессии российско-китайского 
энергетического диалога. По его словам, 
уже введенные сети позволяют это делать 
и их мощности будут наращиваться по 
мере загрузки существующих сетей. 
«Мы сейчас доводим объем (поставок 
электроэнергии в Китай) до 2,6 млрд 
кВт·ч, в следующем году можем до-
вести до 3 млрд, а через два года — 
до 4—4,5 млрд кВт·ч. Но это будет 
зависеть от потребности китайского 
рынка», — сказал Дворкович. Прайм
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С 16 июля этого года, когда стартовали 
продажи Lada Largus, АвтоВАЗ произвел и 
продал 12,7 тыс. машин этой модели. Всего 
до конца года компания обещала собрать 
27 тыс. машин, но уже сейчас очевидно, что 
серьезно не дотянет до этой планки. Как 
рассказали РБК daily на АвтоВАЗе, замин-
ка с производством связана со сбоем поста-
вок комплектующих для Largus. «В ноябре 
дилеры Lada продали 2,8 тыс. автомобилей 
Largus. В этом году АвтоВАЗ произведет, 
видимо, немного меньше Lada Largus, чем 
планировал. Это связано с логистикой 
поставок комплектующих. Отработка вза-
имодействия и гармонизации всей цепоч-
ки поставок требует времени», — отметил 
представитель АвтоВАЗа.

Lada Largus — по сути, импортный авто-
мобиль, который собирается на платформе 
B0, лицензию на которую АвтоВАЗ приобрел 
у французской Renault. Начало сборки этой 
модели по требовало организацию совершен-
но новой линейки поставщиков автокомпо-
нентов, в основном из числа зарубежных 
компаний. «В России этих поставщиков 
АвтоВАЗу заменить некем, вот и приходит-
ся ждать, когда наладятся поставки. А из-за 
этого и приходится корректировать план 
производства», — рассказывает РБК daily 
топ-менеджер одного из дилеров АвтоВАЗа.

При этом дилеры говорят о реальном 
спросе на эту модель, который вкупе с не-
хваткой автомобилей привел к многоме-
сячным очередям. «Некоторые клиенты 

ждут автомобиль еще с августа, так как 
понимают, что на сегодняшний день луч-
шей машины по соотношению цена/ка-
чество на рынке просто нет», — отметили 
в дилерском центре «Кан Авто». Там же 
добавили, что, как ожидается, ситуация 
с поставкой комплектующих для Largus 
должна нормализоваться во второй поло-
вине января следующего года. В автоцен-
тре «Автофристайл» сообщили, что сро-
ки ожидания автомобиля увеличились с 
четырех до шести месяцев. «Желающих 
много, а машин мало», — сетуют в «Ав-
тогермесе».

Никакими санкциями для Авто ВАЗа 
и его дилеров заминка с поставкой авто-

мобилей пока не грозит. «Никаких сан-
кций нет, мы несем только моральную 
ответственность за невыполнение обяза-
тельств перед желающими купить Largus. 
Если клиент вносит предоплату за авто-
мобиль, то мы в договоре прописываем 
только примерную дату поставки маши-
ны», — сообщил замгендиректора «Кан 
Авто» Сергей Чернов.

Lada Largus — вторая новая модель, вы-
пущенная Авто ВАЗом на рынок за послед-
ний год. Стоимость новинки варьируется 
от 380 тыс. до 420 тыс. руб. В следующем 
году, как сообщили на заводе, планируется 
произвести 70 тыс. Lada Largus, включая 
все модификации: 7- и 5-местный универ-
сал и 2-местный фургон. В целом компания 
обещает полностью обновить свой модель-
ный ряд до 2017 года, ведь после заверше-
ния в прошлом году государственной про-
граммы утилизации АвтоВАЗ столкнулся 
с резким падением спроса на свои старые 
модели. В этом году автогигант прекратил 
выпуск «классики», как ожидается, в буду-
щем году такая же судьба постигнет авто-
мобили семейства Samara. 

ЕВГЕНИЯ СЕРГИЕНКО

Дефицитная Lada
Производство автомобилей Largus пока серьезно отстает от плана

VOLKSWAGEN НАЦЕЛИЛСЯ НА ПОЛМИЛЛИОНА

Немецкий автоконцерн Volkswagen к 2018 году планирует продавать в России около 
500 тыс. машин в год, сообщил председатель правления концерна Мартин Винтеркорн. 
В этом году компания планирует продать 315 тыс. автомобилей, включая LCV и авто-
мобили luxury-сегмента. В 2013—2015 годах немецкий концерн собирается дополни-
тельно инвестировать в производство легковых автомобилей в России 840 млн евро. 
Значительная часть из них пойдет на расширение завода в Калуге и производствен-
ные проекты в Нижнем Новгороде. Около 250 млн евро из общей суммы инвестиций 
будет направлено на строительство завода по производству двигателей в Калуге. 
Завод начнет работу с 2015 года и будет выпускать 150 тыс. двигателей в год.

АвтоВАЗу никак не удается вывести на плановые по-
казатели производство своей новинки Lada Largus, 
чьи продажи пока почти вдвое ниже заявленных. 
Компания объясняет отставание проблемами с пос-
тавками комплектующих. В результате — невидан-
ное дело — очереди за вазовскими автомобилями 
растянулись на полгода.

>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

Ожидается, что к 2015 году почтовый оператор бу-
дет эксплуатировать десять самолетов, из них шесть 
чеш ских Л-410-УВП-Э3, по два А-74 (в Якутии) и Ан-26 
(Якутия, Красноярский край). Все самолеты имеют де-
сантную комплектацию. Все воздушные суда будут взя-
ты в «мокрый» лизинг у РОСТО ДОСААФ.

В Республике Коми, Ямало-Ненецком автономном 
округе, Ханты-Мансийском автономном округе, Тю-
менской области, Архангельской области, Чукотском 
автономном округе, Республике Саха (Якутия) будет 
эксплуатироваться по четыре вертолета Ми-2 и Ми-8.

Планов покупать новые самолеты у компании пока 
нет. Как отмечает представитель «УГМК-Холдинга» 
(компания в 2008 году приобрела 51% акций завода по 
производству Л-410 в чешском Куновице), переговоров о 
приобретении новых самолетов с ним не ведется. Пред-
ставитель производителя напомнил, что самый моло-
дой самолет в десантной модификации в Россию был 
поставлен в 1986 году.

Крупнейшие в мире почтовые операторы давно об-
завелись собственным парком самолетов. К примеру, 
компания FedEx Express эксплуатирует 660 самолетов 
Airbus A300, Airbus A310, ATR 42, Boeing 727, Cessna 208, 
McDonnell Douglas DC-10/MD-10 и McDonnell Douglas 
MD-11. «Почта России» также вынашивала гранди-
озные планы по созданию собственной авиационной 
флотилии и еще в 2008 году обсуждала с Объединенной 
авиастроительной корпорацией вопрос о закупке гру-
зовых версий самолетов Ту-204 и Ил-96. Но до сделки 
дело тогда не дошло.

СЕРГЕЙ КОЛОБКОВ

Почта встала на крыло

ФОТО ИТАР-ТАСС

В будущем году АвтоВАЗ обещает выпустить 70 тысяч автомобилей Lada Largus

У UC Rusal Олега Дерипаски появится воз-
можность удвоить или даже утроить свои 
доходы от инвестиций в ГМК «Норильский 
никель». По условиям соглашения компа-
нии с другими совладельцами никелевого 
гиганта в ближайшие три года «Норни-
кель» может выплатить своим акционерам 
10 млрд долл. дивидендов. Из них почти 
1 млрд ежегодно будет доставаться Rusal.

На днях совладельцы «Норникеля» — Rusal 
(владеет 25,1% ГМК) и «Интеррос» Владими-
ра Потанина (28,1%) — сообщили, что дого-
ворились об урегулировании акционерного 
конфликта. Арбитром в споре выступит Ро-
ман Абрамович, который выкупит 7,3% акций 
ГМК. Одним из существенных условий ново-
го акционерного соглашения, сообщила Rusal, 
является гарантия стабильных дивидендных 
выплат по итогам 2012—2014 годов. В общей 
сложности за три года акционеры «Норни-
келя» могут получить свыше 10 млрд долл., 
сообщило агентство Bloomberg со ссылкой на 
несколько своих источников.

Речь идет о распределении чистой прибыли 
ГМК за 2012—2014 годы, пишет Bloomberg, а 
также средств от продажи квазиказначейских 
бумаг Роману Абрамовичу (сейчас 7,3-процен-
тная доля ГМК стоит 2,4 млрд долл.). Кроме 
того, «Норникель» может продать непрофиль-

ные активы, в частности 11,03% «Интер РАО», 
на данный момент рыночная стоимость этого 
пакета составляет около 940 млн долл.

В 2010—2011 годах «Норникель» в результа-
те серии buy-back распределил между своими 
акционерами сопоставимую сумму — более 
9 млрд долл. Однако в этом «празднике жизни» 
не могла участвовать Rusal, поскольку ее доля 
была заложена по кредитам. Дивидендами же 
«Норникель» своих акционеров баловал не 
столь щедро. По итогам 2010 года он выплатил 
34,3 млрд руб., по итогам 2011-го — 37,4 млрд 
руб., то есть менее 1,5 млрд долл. в год. По ито-
гам 2012—2014 годов акционеры ГМК могут по-
лучить вдвое и даже втрое больше. В том числе 
Rusal будет получать около 0,92 млрд долл. в 
год — это полностью покрывает ее процент-
ные платежи по кредитам в сумме 0,6—0,7 млрд 
долл., напомнили аналитики БКС. Для сравне-
ния, чистая прибыль самой Rusal в 2011 году 
составила 237 млн долл.

В соответствии с дивидендной политикой 
«Норникель» направляет на дивиденды по-
рядка 20—25% чистой прибыли. По неофици-
альной информации, в ходе урегулирования 
конфликта Rusal и «Интерроса» обсуждалась 
возможность повысить коэффициент выплат 
до 50%, на чем настаивала компания Олега 
Дерипаски. По итогам 2012—2014 годов чис-
тая прибыль ГМК в общей сложности может 

составить около 9,7 млрд долл., прогнозирует 
аналитик UBS Алексей Морозов. Возможно, на 
выплаты акционерам придется потратить даже 
более половины этой суммы, считает он.

Впрочем, уверены эксперты, никакого 
ущерба ГМК от увеличения дивидендов не по-
лучит. «Может быть, «Норникелю» придется 
сократить объемы капвложений в наименее 
срочные проекты (например, проект в Забай-
калье), но роста долговой нагрузки компании 
не произойдет», — рассуждает г-н Морозов. 
По оценкам Кирилла Чуйко из БКС, долго-
вая нагрузка «Норникеля» вырастет не более 
чем на 0,4 млрд долл.: с 0,53 EBITDA на конец 
2012 года до 0,55 к концу 2015-го. Сокращение 
капвложений ожидается до 2 млрд долл. в год с 
ранее объявленного уровня 3,5—4 млрд долл.

На новостях о высоких дивидендах и окон-
чании конфликта акционеров «Норникель» 
подорожал в Лондоне во вторник почти на 3%, 
вчера — еще на 6,4%. Котировки Rusal выросли 
на 2,4% во вторник и на 1,9% вчера. Впрочем, 
ни Rusal, ни «Интеррос», ни Millhouse Романа 
Абрамовича информацию о нововведениях 
в дивидендной политике ГМК не комментиру-
ют. В «Металлоинвесте» (миноритарий ГМК, 
владеет около 4%) и самом «Норникеле» от 
комментариев также отказались.

ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Поделили прибыль 
«Норникель» в ближайшие три года может направить на дивиденды 10 млрд долларов

«Выплата первых в истории 
компании специальных диви-
дендов в очередной раз под-
тверждает наш строгий подход 
к управлению капиталом и яв-
ляется следствием стабильных 
операционных и финансовых 
результатов», — говорит ген-
директор Polymetal Виталий 
Несис (цитата из пресс-релиза). 
Дивиденды в размере 0,5 долл. 
на акцию будут выплачены 
21 января 2013 года.

В 2011 году Pоlymetal ут-
вердил новую дивидендную 
политику, согласно которой с 
2012 года планировалось на-
правлять 20% прибыли ком-
пании на выплаты акционе-
рам. По итогам 2011 года ком-
пания выплатила по 0,2 долл. 
за акцию (в общей сложности 
77 млн долл., или 26% чистой 
прибыли). Однако один из 
крупнейших совладельцев ком-
пании, Александр Мамут (9,7% 
акций), упрекнул руководство 
Pоlymetal в скупости по отно-
шению к акционерам. Компа-
ния прислушалась к критике: 
в октябре совет директоров 
одобрил новую дивидендную 
политику, увеличив объем вы-
плат акционерам с 20 до 30% 
от прибыли компании (при 
условии, что коэффициент 
долговой нагрузки к скоррек-
тированной EBITDA не будет 
превышать 1,75). Кроме того, 
Pоlymetal заявил о готовности 
выплатить в конце 2012 года 
специальные дивиденды.

Финансовое положение зо-
лотодобытчика дает ему воз-
можность побаловать акционе-
ров. По итогам девяти месяцев 

2012 года Pоlymetal увеличил 
производство золота на 47%, до 
452 тыс. унций, по сравнению 
с аналогичным периодом го-
дом ранее. Выручка компании 
по МСФО в первом полугодии 
2012 года увеличилась на 41%, 
до 767,5 млн долл., однако чис-
тая прибыль снизилась на 2%, 
до 148,7 млн долл. Скорректи-
рованный показатель EBITDA 
прибавил 53%, до 380 млн 
долл. При этом долг компании 
на 30 июня текущего года пре-
вышал 1 млрд долл.

Вадим Астапович из «ВТБ 
Капитала» считает, что долг 
компании не настолько высок, 
чтобы откладывать выплаты 
по специальным дивидендам, 
а в случае дальнейшего рос-
та цен на золото в 2013 году 
компания может вновь при-
нять положительное решение 
о выплате спецдивидендов. По 
прогнозу аналитика, по ито-
гам 2012 года чистая прибыль 
компании составит 463 млн 
долл., соотношение чистый 
долг/EBITDA составит 1,1, а 
долг компании сократится до 
933 млн долл. В следующем 
году чистый долг/EBITDA 
может уменьшиться до 0,5, а 
чистый долг — сократиться до 
570 млн долл. «У Polymetal по-
казатель задолженности весь-
ма комфортный. Если у ком-
пании отсутствует долг или он 
крайне низок, то у инвесторов 
может возникнуть вопрос, на-
сколько эффективно компания 
использует возможности биз-
неса», — считает аналитик.

АНАСТАСИЯ ПОПИНАКО

Новогодний бонус 
для акционеров
Polymetal выплатит специальные 
дивиденды на сумму 191 млн долларов
Polymetal услышал пожелания своих акционеров быть более 
щедрым по отношению к ним. Совет директоров золотодобы-
вающей компании решил выплатить специальные дивиденды 
на сумму около 191 млн долл.
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Летом этого года пензенское управление ФАС про-
вело внеплановую проверку деятельности молочного 
комбината «Пензенский» на предмет нарушения ан-
тимонопольного законодательства, в том числе закона 
о торговле. Поводом для проверки стало обращение коор-
динационного совета при правительстве Пензенской об-
ласти. Как стало известно РБК daily, по итогам проверки 
в сентябре антимонопольное ведомство возбудило дело 
против комбината, а в ноябре признало его нарушителем 
ст. 13 закона о торговле. По мнению ФАС, поставщик со-
здал неравные условия для торговых сетей, предоставив 
им разные скидки.

В частности, как говорится в материалах дела, комби-
нат установил для покупателей систему скидок, которая 
в зависимости от объема закупленного товара колеблется 
от 3 до 10%. В то же время для федеральных сетей размер 
скидки составляет 3% вне зависимости от объема приоб-
ретенной продукции. Среди обиженных сетей называют-
ся «Радуга» (Auchan), «Перекресток» (X5 Retail Group), 
а также «Лента», «Магнит» и «Метро Спар».

Комбинату «Пензенский» предписано устранить на-
рушения. По сути, производителя обязывают установить 
единые цены для всех контрагентов вне зависимости от 
объема закупок, количества точек и транспортных изде-
ржек. Против него уже возбуждено административное 
дело, и теперь согласно КоАП юридическому лицу грозит 
штраф от 2 млн до 5 млн руб., а гендиректору комбина-

та — от 20 тыс. до 50 
тыс. руб.

Поскольку «Пен-
зенский» впервые 
может быть привле-
чен к ответствен-
ности, то ему грозит 
штраф в 2 млн руб. 5-
миллионный штраф 
получают лишь зло-

стные нарушители закона, подчеркнули в региональном 
управлении ФАС.

Юристы комбината «Пензенский» сейчас изучают 
материалы, скорее всего, решение ФАС будет оспорено, 
заявил РБК daily гендиректор предприятия Роман Ка-
лентьев.

Представители торговых сетей, упомянутых в доку-
менте ФАС, неохотно комментируют дело. «Мы не явля-
емся ни истцом, ни ответчиком по этому делу», — пояс-
няет руководитель управления по связям с обществен-
ностью X5 Владимир Русанов. «Условия сотрудничества 
для каждого поставщика индивидуальны, и мы их не 
обсуждаем», — добавляет пресс-секретарь «Ленты» Яна 
Могилева. Если договор поставки подписан, значит, его 
условия удовлетворили торговую сеть и поставщика, го-
ворит один из ритейлеров, фигурирующих в деле.

Ведущий юрист юридической фирмы Sameta Бэла Дза-
гоева напоминает, что содержащийся в законе о торговле 
запрет дискриминации не исключает возможности ис-
пользования скидок в качестве инструмента маркетинго-
вой политики. «У молкомбината есть шансы отстоять свою 
позицию, — полагает юрист антимонопольной практики 
компании Art De Lex Кирилл Дозмаров. — Сама по себе 
дифференциация скидок в зависимости от объема поста-
вок не является нарушением. Кроме того, весомым дово-
дом является наличие у компании собственной торговой 
политики, которой она открыто придерживается».

В качестве примера г-н Дозмаров привел спор между 
индивидуальным предпринимателем и ГК «Мегаполис»: 
Федеральный арбитражный суд Московского округа ука-
зал, что предоставление скидок, льгот или преимуществ 
в зависимости от объемов закупок является правом «Ме-
гаполиса».

Алексей кузьменко

Злой молочник
Производитель из Пензы 
обвиняется в притеснении Х5, 
Auchan и других ритейлеров 
федерального масштаба

В октябре 2012 года «дочка» сбербан-
ка — «сбербанк капитал» — подписала 
соглашение о продаже контрольного па-
кета акций сети «Вестер». сделка прово-
дится в два этапа: 38% акций будут реа-
лизованы в декабре, еще 16% — до марта 
2013 года. сумма сделки не раскрывает-
ся. Покупателем может стать совладелец 
сети олег Болычев, однако на рынке так-
же ходят слухи, что в сделке участвует 
X5 Retail Group.

Опубликованная во вторник финансовая 
отчетность Сбербанка стала источником но-
востей для российского ритейла. В ней содер-
жатся сведения о том, что к весне 2013 года 
банк перестанет владеть акциями холдинго-
вой компании Vester Retail N.V., управляющей 
калининградской розничной сетью «Вестер». 
В октябре были подписаны договоры на про-
дажу 38% акций компании в декабре 2012 
года и 16% акций до марта 2013 года.

Кто выступил покупателем и какова сто-
имость контрольного пакета «Вестера», в 
отчетности не указано. На запрос РБК daily 
пресс-служба Сбербанка сообщила, что не 
располагает подобной информацией.

Основатель «Вестера» Олег Болычев, ко-
торый ранее говорил, что собирается найти 
инвестора для исполнения опциона по выку-
пу доли у Сбербанка, отказался комментиро-
вать предстоящие сделки. Он лишь отметил, 
что не считает нужным обсуждать действия 
Сбербанка, который публикует информацию 
без согласования с остальными акционерами. 
В пресс-службе «Вестера» также не коммен-
тируют сделки.

Однако ранее, в конце ноября, ФАС одоб-
рила ходатайство кипрской Vester Holdings 

Limited о приобретении 54% голосующих ак-
ций ОАО «Вестер Ритэйл Н.В.». Г-н Болычев 
считается бенефициаром этого офшора. С 
учетом акций, которыми уже владеет Vester 
Holdings Limited, он мог бы довести свой па-
кет в «Вестере» до 100%.

Сбербанк получил контроль над торговой 
сетью в мае 2010 года, списав долг в размере 
1,8 млрд руб. и реструктурировав кредиты 
на 5 млрд руб. Соглашение предполагало, 
что акционеры «Вестера» имеют право об-
ратного выкупа пакета в 2013 году. Банк 
также собирался оздоровить бизнес сети, 
для чего в июне 2010 года инициировал со-
здание совета директоров и ввел туда двух 
своих представителей.

До сделки со Сбербанком основным ак-
ционером ГК «Вестер» был Олег Болычев, 
его доля составляла 60,1%. Также в состав 
акционеров входили Александр Рольбинов 
с 28,65% и гендиректор сети Александр Ас-
трейко с 11,25%.

Сейчас «Вестер» управляет тремя гипер-
маркетами, девятью супермаркетами и 15 
универмагами (включая магазины сети «Со-
сед») в Калининграде и двумя магазинами 
«Вестер» в Минске. По данным компании 
INFOLine, выручка ритейлера составляет 
чуть более 3 млрд руб., а величина долга — не 
менее 4 млрд руб.

Директор агентства «INFOLine Аналити-
ка» Михаил Бурмистров считает, что конт-
роль в «Вестере» выкупает сам Олег Болы-
чев, а то, что сделка проходит в два этапа, 
указывает на то, что бизнесмену удалось 
найти партнера, который в дальнейшем вы-
купит у него бизнес. Продажа блокпакета 
«Вестера» высвобождает из-под залога не-
движимость, которая обеспечивала сделку 

со Сбербанком. Ранее компания сообщала, 
что владеет не только частью своих мага-
зинов, но и семью земельными участками 
с разрешением на строительство в Омске, 
Набережных Челнах, Невинномысске, Став-
рополе и Калининграде общей площадью 
27,5 га. Они были куплены под строительс-
тво торговых центров, но компания так и не 
реализовала эти планы.

Г-н Бурмистров оценивает текущий опе-
рационный бизнес «Вестера» в 25—30 млн 
долл., это значит, что, исходя из текущей 
стоимости, покупатель заплатит до 15 млн 
долл. с учетом премии за контроль. В про-
шлом году Олег Болычев заявлял СМИ, что 
готов досрочно выкупить долю у Сбербан-
ка. Для этого тогда было необходимо найти 
2,4 млрд руб. (около 77 млн долл.).

Вместе с тем источник РБК daily на рын-
ке ритейла знает, что контроль в «Вестере» 
покупает не Олег Болычев, у которого «нет 
на это денег», а X5 Retail Group, которая 
хотела бы на «Вестеры» повесить вывеску 
«Перекрестка». В X5 не комментируют эти 
слухи.

АннА леВинскАя

Кто бросит деньги на «Вестер»
Сбербанк продает свою долю в сети, но не называет покупателя

Carlo Pazolini наденет перчатки
Обувной ритейлер займется аксессуарами

«М.Видео» поздраВит 
акционероВ с ноВыМ годоМ

Компания «М.Видео» выплатит диви-
денды за девять месяцев 2012 года 
из расчета 30 руб. на одну акцию. 
Уставный капитал компании разделен 
на 179,8 млн акций номиналом 10 руб. 
каждая. Таким образом, на выплату 
дивидендов будет направлено около 
5,4 млрд руб. РБК

сеть обувных магазинов Carlo 
Pazolini решила выйти в новый 
формат. компания будет от-
крывать магазины аксессуаров 
под своим же брендом. они по-
явятся в москве в следующем 
году. Такой опыт уже имеется 
у западных обувных сетей: к 
примеру, у Aldo. В России про-
ект Carlo Pazolini запускается 
своевременно: обувные сети 
наблюдают рост продаж аксес-
суаров.

Новая сеть будет называться 
Carlo Pazolini Accessories, расска-
зал РБК daily директор по раз-
витию Carlo Pazolini Дмитрий 
Кондрахин. По его словам, мага-
зины начнут открываться во вто-
рой половине следующего года в 
Москве. К концу года в столице 
появится порядка десяти точек. 
Площадь каждой составит около 
100 кв. м. Инвестиции составят 
1000 долл. на 1 кв. м, что сопос-
тавимо с вложениями в обувные 
магазины.

Carlo Pazolini на рынке аксес-
суаров не первопроходец: одна 
из западных обувных компаний 
Aldo развивает и магазины Aldo 

Accessories, напомнил РБК daily 
вице-президент группы «Новард» 
(развивает сеть «Эконика») Сер-
гей Саркисов.

Открытие магазинов аксессуа-
ров выглядит вполне логичным, 
уверен гендиректор «Центробу-
ви» Андрей Нестеров: «В сред-
нем сегменте на рынке сумок 
и кожгалантереи нет ярко выра-
женного лидера, который зани-
мал бы более 10% сегмента. При 
этом многие игроки рынка гово-
рят об увеличении доли аксессу-
аров в своих продажах». Это дает 
возможность также нарастить 
продажи обуви, особенно если 
коллекции обуви и аксессуаров 
созданы как часть единой про-
думанной концепции, добавил 
Сергей Саркисов. Позициониро-
вание на рынке под одним брен-
дом даст хорошую поддержку 
проекту, уверен он.

О том, что Carlo Pazolini ищет 
помещения площадью око-
ло 100 кв. м в торговых цент-
рах Москвы, знают в Colliers 
International. Магазины аксес-
суаров будут успешно работать 
как в торговых центрах, так и 

на основных торговых коридо-
рах и на первых этажах жилых 
домов, полагает начальник де-
партамента торговых площадей 
Jones Lang LaSalle Татьяна Клю-
чинская. Руководитель направ-
ления внешних коммуникаций 
«Магазин магазинов» Юлия 
Мосолова считает, что новый 
концепт Carlo Pazolini логично 
открывать в тех торговых цен-
трах, где уже располагаются 
обувные магазины компании.

Между тем ставки на помеще-
ния небольшой площадью самые 
высокие, поскольку они наиболее 
востребованы, говорит г-жа Клю-
чинская. По ее данным, в стрит-
ритейле ставки начинаются от 
2000 долл. за 1 кв. м у выхода из 
метро в спальных районах и до-
стигают 4—5 тыс. долл. в центре 
на Садовом кольце. На Тверс-
кой ценник может доходить и до 
8 тыс. долл. В московских ТЦ 
цена аренды в среднем составляет 
1,5—2 тыс. долл.

мАРгАРиТА ПАРфененкоВА, 
АннА леВинскАя, 

Алексей ПАсТушин

Пока бизнес-сообщество обсуждает, как ритейлеры при-
тесняют поставщиков, фАс завела дело в отношении пен-
зенского производителя, который, по ее мнению, ущемил 
интересы сразу нескольких федеральных сетей. Антимоно-
польное ведомство признало молкомбинат «Пензенский» 
нарушителем закона о торговле, проверив договоры постав-
ки крупным ритейлерам и небольшим региональным сетям: 
если федеральным игрокам производитель дает скидку 
только в 3%, то остальным — до 10%. Теперь поставщику 
грозит штраф до 5 млн руб., но он собирается оспорить ре-
шение фАс.

Если фЕдЕРальНЫМ 
ТОРгОВЫМ сЕТяМ 
ПРОизВОдиТЕль даЕТ 
сКидКУ ТОльКО 3%,  
ТО ОсТальНЫМ — дО 10%

ФОТО ИТАР-ТАСС

«купикупон»  
саМ отпраВился  
В путешестВие

Основатель и совладелец 
российского купонного сер-
виса «КупиКупон» джасур 
джумаев заинтересовался 
сервисом для путешест-
вий Travolver, созданным 
осенью 2011 года. Вместе 
с партнером бизнесмен вло-
жил 2 млн долл. в проект. 
соинвестором выступает 
феликс Шпильман, партнер 
фонда Start Fund. интернет-
сервис Travolver позволяет 
создавать индивидуальные 
сценарии самостоятельных 
путешествий и бронировать 
авиабилеты, гостиницы и 
прочие туристические услу-
ги. На рынке наблюдается 
смещение предпочтений 
путешественников от пакет-
ных туров в сторону само-
стоятельных путешествий, 
и именно этот сегмент обла-
дает наибольшим потенциа-
лом, объясняет свой интерес 
джасур джумаев. РБК daily



После проверки заявок на соответствие требо-
ваниям конкурса Роскомнадзор утвердил список 
телеканалов, которые допущены к конкурсу на 
второй цифровой мультиплекс. Десять лотов бу-
дут разыграны между 19 телеканалами: СТС, «До-
машний», «Перец», ТНТ, РЕН ТВ, ТВЦ, «Дождь», 
О2ТВ, МТРК «Мир», 2х2, ТВ3, MTV, «НТВ-Плюс», 
Ю (бывший «Муз-ТВ»), «Спорт» (вхо-
дит в ВГТРК), «Звезда», «Комсомоль-
ская правда», Russia Today и 21+. Боль-
шинство претендентов решили пере-
страховаться и заявили свое участие 
на все десять лотов. Среди них теле-
каналы СТС, «Домашний», «Перец», 
MTV, 2х2, TB3, ТНТ, РЕН ТВ, ТВЦ, 
«Дождь», «Мир», «Спорт». Десятку победителей 
конкурса Роскомнадзор объявит 14 декабря.

Крупные федеральные игроки уже заявляли 
о желании попасть в федеральное цифровое ве-
щание. Но не обошлось без сюрпризов: в списке 
претендентов оказались «Комсомольская прав-
да» и чебоксарский 21+. Хотя эти игроки охва-
тывают относительно небольшую аудиторию, 
в случае победы их обременят ежегодной платой 
в 944 млн руб. Столько стоит использование ин-
фраструктуры Российской телевизионной и ра-
диовещательной сети (РТРС). Но такая ноша 
ляжет на телеканалы только с 2016 года, когда 

будут построены все цифровые передатчики и 
башни. К концу 2013 года РТРС обещает ввести 
в эксплуатацию часть объектов сети для второго 
мультиплекса.

В руководстве издательского дома «Комсо-
мольская правда» признают, что ежегодная плата 
за цифровой сигнал окажется слишком большой 
суммой для телеканала. «Заявка готовилась в тот 
период, когда суммы за использование цифровой 
сети были неизвестны. Конечно, для телеканала 
это немалые деньги. Будем обсуждать этот воп-
рос», — прокомментировал РБК daily главный 
редактор ИД «Комсомольская правда» Владимир 
Сунгоркин.

В О2ТВ согласились, что затраты на сигнал 
очень велики, и заявили, что собираются при-
влекать средства с помощью допэмиссии ак-
ций. Также телеканал рассчитывает увеличить 

рекламные доходы к 2016 году. «В следующем 
году планируется подписать договор с одним из 
крупнейших продавцов рекламы на телевидении, 
и это будет способствовать значительному уве-
личению доходов телеканала», — рассказала РБК 
daily представитель О2ТВ Наталья Мильчакова. 
Она отметила, что в краткосрочной перспекти-
ве у О2ТВ не будет проблем с финансированием 
цифрового вещания, но в долгосрочной канал не 
исключает привлечение кредита. «Рекламные до-
ходы могут позволить телеканалу обслуживать 
долг без особых трудностей», — добавила г-жа 
Мильчакова.

По условиям конкурса победитель должен вес-
ти ежедневное круглосуточное вещание. Не менее 
55% программ в его эфире должно быть отечес-
твенного производства. Размер единовременной 
платы для победителя — 36 млн руб. При подаче 
заявки вносится 2% от этой суммы.

Государство планирует запустить три пакета 
цифровых телеканалов к 2015 году. Первый мульти-
плекс по указу Дмитрия Медведева был сформиро-
ван в 2009 году. В него вошли восемь телеканалов: 
«Первый канал», «Россия 1», «Россия 2», «Россия 
К» (Культура), «Россия 24», НТВ, «Пятый канал» 
и детский канал «Карусель».

Катерина Китаева

Как стало известно рБК daily, 
аФК «Система» консолидиру-
ет 100% компании «M2M те-
лематика», главного подряд-
чика проекта Эра ГЛОнаСС. 
Миноритарии предъявили к 
выкупу 49% компании — такая 
возможность предусмотрена в 
договоре по выкупу контроль-
ного пакета «Системой» от 
2010 года. До конца 2012 года 
аФК станет единоличным вла-
дельцем «M2M телематика». на 
сделку «Система» может потра-
тить около 88,6 млн долл.

АФК «Система» должна пол-
ностью выкупить доли у всех ми-
норитариев «М2М телематика», 
которая создает ЭРА ГЛОНАСС — 
систему экстренного реагирова-
ния при авариях, основанную на 
применении российских средств 
глобальной спутниковой навига-
ции. Об этом РБК daily рассказа-
ли несколько источников на рын-
ке телематических услуг.

«Требование миноритариев о 
выкупе миноритарных долей пос-
тупило в АФК «Система» в нояб-
ре», — отметил один из них. Струк-
тура г-на Евтушенкова должна 
выкупить у трех держателей долей 
49% «М2М телематика» в течение 
45 дней с момента обращения ми-
норитариев. Условие действует с 
2012 по 2015 год, оно включено в 
договор о продаже 51% этого акти-
ва АФК «Система», заключенный 
летом 2010 года. Таким образом, до 
конца года АФК «Система» долж-
на консолидировать весь уставный 
капитал «M2M телематика». 

Осенью 2012 года проводилась 
независимая оценка компании 
«М2М телематика». Актив оце-

нили примерно в 180,8 млн долл.; 
таким образом, доля минорита-
риев стоит примерно 88,6 млн 
долл., отметил источник. Соглас-
но данным самой компании, вы-
ручка «М2М телематика» за 2011 
год составила 3 млрд руб.

В преддверии продажи актива 
владельцы долей Александр Гур-
ко и Игорь Грушелевский поки-
нули совет директоров «М2М те-
лематика». Новых директоров на 
их место выбрали в конце ноября 
на внеочередном общем собрании 
участников общества.

Президент АФК «Система» 
Михаил Шамолин заявил РБК 
daily, что он не в курсе ситуации. 
В пресс-службе компании РБК 
daily подтвердили, что она ведет 
переговоры с миноритариями о 
покупке их долей.

Игорь Хереш, директор по раз-
витию компании «Цезарь Сател-
лит», утверждает, что на данный 
момент рынок телематики растет 
очень быстро. «Но это ничто по 
сравнению с тем ростом, кото-
рый начнется после 1 января 
2015 года. Тогда каждый произ-

водитель автомобилей, чтобы 
сертифицировать новую модель 
в России, должен будет встро-
ить в машину систему ЭРА ГЛО-
НАСС. Рынок очень интересен 
для инвестиций именно сейчас, 
до запуска системы», — уверен 
г-н Хереш.

Согласно данным ЕГРЮЛ, 
17,15% «М2М телематика» вла-
деет Александр Гурко, 6,86% — 
Игорь Грушелевский, 24,99% при-
надлежит компании «НПО кос-
мического приборостроения», 51% 
контролирует НИС ГЛОНАСС 
(«дочка» АФК «Системы»). До сен-
тября НИС ГЛОНАСС возглавлял 
Александр Гурко, затем он ушел на 
пост президента НП «Содействие 
развитию и использованию навига-
ционных технологий».

витаЛий ПетЛевОй
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Новый вектор развития про-
мышленности в столице озвучил 
вчера на Московском урбанис-
тическом форуме руководитель 
департамента науки, промыш-
ленной политики и предприни-
мательства города Алексей Ко-
миссаров. Сегодня в Москве 209 
промзон общей площадью около 
8 тыс. га. А с учетом предприятий, 
расположенных за их пределами, 
коммунальных служб и логисти-
ческих центров производствен-
ные территории занимают 15 
тыс. га, что составляет полтора 
Парижа, заметил чиновник. По 
его словам, это колоссальный по-
тенциал для градостроительного 
развития Москвы.

«Самое простое — застроить 
эти земли жильем, но нам не хо-
телось бы такого развития собы-
тий», — заявил г-н Комиссаров. 
Площадь существующих про-
мзон столицы, большая часть 
которых сконцентрирована «в 
срединной части города», может 
уменьшиться в два раза, заявил 
в марте этого года Сергей Собя-
нин (см. РБК daily от 05.03.12). 
Эти территории градоначальник 
предложил отдать под жилищ-
ное и рекреационное строитель-
ство, а для другой половины со-
хранить промышленный статус, 
что позволит сбалансировать 
объем рабочих мест и жилья. 
Индустрия Москве нужна, но в 
реорганизованном виде, заявил 
вчера руководитель департамен-
та градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин. По сло-
вам г-на Комиссарова, производ-
ственные территории предпо-
лагается оптимизировать, со-
здавая на них индустриальные 
парки нового поколения. Их 
резидентами могут стать «вы-
сокотехнологичные компании 
с высококвалифицированным 
персоналом». В пределах МКАД 
должно появляться по одному 
индустриальному парку каждые 
два года — как на площадках, 
принадлежащих правительству 

Москвы, так и в частных пром-
зонах, собственники которых 
при желании получат статус 
управляющих компаний. Такие 
парки могут появиться в столич-
ном Рудневе и в Калошине.

На присоединенных терри-
ториях чиновники определили 
четыре площадки для создания 
промышленных кластеров. Как 
выяснила РБК daily, они располо-
жены на границе Новой Москвы, 
у Киевского шоссе, между Киев-
ским и Калужским шоссе (в том 
числе у сельского поселения Пер-
вомайское), а также на Варшав-
ском шоссе рядом со Щербинкой. 
Коммунально-складские пред-
приятия должны располагаться 
между Можайским, Калужским и 
Киевским шоссе, а также в районе 
Бутово и на Варшавском шоссе.

Однако эти далеко идущие 
планы могут остаться на бумаге, 
если Москва не договорится с 
федералами и частными инвес-
торами, которые контролируют 
большую часть столичных про-
мзон. Это серьезная проблема, 
соглашается г-н Комиссаров. 
Чтобы стимулировать развитие 
в столице промышленности но-
вого поколения, мэрия обещает 
бизнесу ряд преференций. Пра-
вительство Москвы уже готово 
субсидировать УК и резидентам 
индустриальных зон процент-
ные ставки по кредитам на по-
купку оборудования в размере 
ставки рефинансирования ЦБ, а 
также предоставлять высокотех-
нологичным компаниям необхо-
димое оборудование в лизинг.

Промышленники нового поко-
ления могут также рассчитывать 
на налоговые льготы. Соответ-
ствующий законопроект Мосгор-
дума подготовит до конца этого 
года, надеется Алексей Комис-
саров. По его словам, столичные 
власти намерены обнулить налог 
на имущество и установить налог 
на прибыль в размере 4,5%.

ниКОЛай МихаЛев

Индустриализация  
от Собянина«Системная» навигация

Компания Владимира Евтушенкова выкупит 49% «M2M телематика»  
у ее основателей

Из газеты в «цифру»
Телеканал «Комсомольская правда» борется за участие 
во втором мультиплексе

Швейцарское наступление

Фонд Pluribus Optimum, зарегистриро-
ванный в Швейцарии, намерен до конца 
2015 года инвестировать в российский ры-
нок электронной коммерции 100 млн евро. 
Начать экспансию он планирует с покупки 
крупного игрока в области интернет-ритей-
ла, в дальнейших планах — еще  
20—25 проектов. Предполагается, что 
Pluribus Optimum сосредоточится на про-
блемных и недооцененных активах, в том 
числе компаниях с серьезной долговой 
нагрузкой.

Малофеев в сельсовете
Смоленский областной суд признал неправомерным ре-
шение Вяземского районного суда о снятии главы фонда 
Marshall Capital Константина Малофеева с довыборов в 
совет депутатов селения Знаменское Смоленской обла-
сти. Таким образом, он сохранил за собой статус депутата. 
По информации СМИ, г-н Малофеев рассчитывает впо-
следствии стать сенатором от Смоленской области. «Безу-
словно, я удовлетворен решением суда. Мы уже обратились 
в правоохранительные органы, чтобы установить тех лиц, 
которые якобы осуществляли подкуп избирателей от моего 
имени», — заявил он. Бизнесмена избрали в сельсовет 
18 ноября, но результаты довыборов оспаривал прокурор 
Угранского района Смоленской области.

Столичные власти определились с развитием промышлен-
ных зон в «старой» и новой Москве. Мэрия намерена опти-
мизировать простаивающие производственные площадки, 
создавая в пределах МКаД по одному индустриальному парку 
каждые два года. на присоединенных территориях должны 
появиться четыре крупные промзоны. Чтобы стимулировать 
бизнес развивать здесь высокие технологии, столица готова 
минимизировать новоявленным резидентам налоговое бре-
мя и оплачивать проценты по кредитам.

роскомнадзор допустил всех желающих 
к участию в конкурсе на второй мультиплекс. 
в числе 19 кандидатов оказались в основном 
известные федеральные телеканалы — тнт, 
СтС, рен тв, твЦ и другие. Однако в список 
претендентов на «цифру» попали и кабель-
ные каналы «Комсомольская правда» и 21+. 
независимо от масштаба бизнеса победите-
лей конкурса обременят ежегодной платой 
в 944 млн руб.

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/РБК daily

Сооснователь «М2М телематика» Александр Гурко покинул совет директоров компании  
и продал свою долю АФК «Система»

ЗАяВКА ГОТОВИЛАСь В ТОТ ПЕРИОд, 
КОГдА СУММА ЗА ИСПОЛьЗОВАНИЕ 
цИФРОВОй СЕТИ БЫЛА НЕИЗВЕСТНА

Другие популярные российские сайты 
оставляют cookie от отечественных реклам-
ных сетей. Так, идущий на втором месте пос-
ле ЖЖ avito.ru (восемь cookie) оставляет на 
компьютере файлы от Adriver, Adwolf, Yandex 
и doubleclick.net (принадлежит Google). В 
Avito РБК daily предложили все вопросы 
задать самим рекламным сетям. В Adriver 
подтверждают, что могут получать IP-адрес 
пользователя, но уверяют, что не сличают 
его с другими данными. То есть посетители 
остаются обезличенными, и сохраняется 
конфиденциальность.

Но при желании IP пользователя можно 
использовать против него. Показательная 
ситуация случилась с руководителем уп-
равления взаимодействия со средствами 
массовой информации Следственного ко-
митета Владимиром Маркиным. Админист-
ратор сайта «Новой газеты» определил, что 
именно ему принадлежит IP, с которого на 
форуме комментировали материалы газеты 
и называли оппозиционеров «ряжеными» 
и «уголовниками». По словам анонимного 
хакера, в Сети легко скомпрометировать че-
ловека под заказ, получив IP и разместив на 
его компьютере информацию сомнительного 
содержания в нужный момент.

По словам основателя LiveInternet Гер-
мана Клименко, рекламные сети активно 
следят за тем, какие ресурсы посещает поль-
зователь. «Например, меня сейчас в Google 
преследует реклама, которую я искал на 
auto.ru, так как ресурс передал или продал 
эти данные», — говорит он. Но, вспоминает 
собеседник, создавались и вроде бы приме-
няются этические нормы для использования 
данных, полученных таким образом. Напри-
мер, чтобы людей не преследовала реклама 
гробов или виагры.

Из социальных сетей активнее всего 
cookie используют «Одноклассники». Вмес-
те с другим активом Mail.ru Group — сайтом 
Mail.ru — они работают с Adriver и исполь-
зуют файлы собственных рекламных сетей. 
Компания имеет наиболее полные данные о 
пользователях, так как может сочетать их с 
данными из своей соцсети. Вице-президент 
и директор по рекламным сервисам Mail.ru 
Group Алексей Басов говорит, что «Таргет» 
является проектом Mail.Ru Group и, «ра-
зумеется, он имеет доступ к информации о 
пользователе, чтобы показывать ему реле-
вантную рекламу, но информация третьим 
лицам не передается».

Согласно данным «Лаборатории Каспер-
ского», в России отслеживанием пользова-
тельских данных занимается не менее 12% 
сайтов, в мире этот показатель составляет 
24,6%. «Можно говорить о существовании 
целого рынка подобных услуг и почти пол-
ном отсутствии на нем каких-либо правил», 
— отмечают в «Лаборатории Касперского». 
По словам представителя компании, основ-
ная цель заключается в сборе более полной 
информации о конкретном пользователе. 
Помимо cookie анализу подвергаются дан-
ные из открытых источников. Полученная 
информация позволяет составить портрет 
пользователя со всеми его интересами и 
предпочтениями, соответственно, ее можно 
продавать заинтересованным сторонам.

В МТС говорят, что активно использу-
ют таргетинг и ретаргетинг (показ рекламы 
пользователю, который уже частично отреа-
гировал на нее, кликнув по баннеру или зайдя 
в интернет-магазин). По мнению представи-
теля оператора, это значительно увеличивает 
эффективность рекламной кампании — растет 
не только количество пользователей и кликов, 
но и качество аудитории. «Использование ре-
таргетинга втрое увеличивает кликабельность 
и вдвое — длительность посещения сайта. Как 
результат — в два-три раза повышается веро-
ятность покупки», — говорят в МТС.

В целом, согласно исследованию «Эко-
номики Рунета-2012», рынок контекстной 
рекламы в 2011 году составлял 24 млрд 
руб., в этом году предполагался рост почти 
на 40%. По оценкам аналитика УК «Финам 
Менеджмент» Анны Зайцевой, сейчас на 
долю ретаргетинга приходится около 5% в 
общем объеме рекламных сборов в Рунете, 
или 2,6—2,8 млрд руб. в 2012 году. У рынка 
есть перспективы роста, так как по миру этот 
показатель приближается к 10%.

антОн вержБиЦКий

Печеньки из Госдепа

популярные сайты, оставляющие наибольШее 
количество cookies

площадка cookies-файлов 
своих

cookies-файлов 
сторонних

всего

livejournal.com 4 6 10
avito.ru 2 6 8
odnoklassniki.ru 4 3 7
mail.ru 3 3 6
google.ru 3 - 3
yandex.ru 2 1 3
lenta.ru - 3 3
vk.com 2 - 2
twitter.com 2 - 2
facebook.com 1 - 1

источник: Dr.Web
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Несколько источников на 
рынке рассказали РБК daily, что 
в московском офисе Credit Suisse 
пройдут сокращения персонала 
в подразделении, отвечающем за 
инвестиционно-банковские опе-
рации. «Обслуживание российс-
ких клиентов теперь будет сосре-
доточено в Лондоне, — говорит ис-
точник, близкий к банку. — Здесь 
останется только команда, кото-
рая курирует Private Banking».

Глава Credit Suisse в России 
Стивен Хеллман сказал, что в 
Лондон переводится только часть 
сотрудников: «Я останусь и про-
должу руководить IB, а также под-
разделениями торговли акциями 
и долговыми инструментами». По 
его словам, решение переместить 
инвестбанкинг в британскую сто-
лицу связано с оптимизацией рас-
ходов: Credit Suisse намерен скон-
центрировать там свои ресурсы. 
«Мы продолжим оказывать рос-
сийским клиентам весь спектр ус-
луг», — заверил г-н Хеллман.

Один из топ-менеджеров круп-
ного иностранного банка знает, 
что Credit Suisse намерен увели-
чить команду специалистов, ра-
ботающих с крупными частными 
клиентами. Укрепление этого на-

правления может быть актуально 
в связи с тем, что недавно швей-
царский банк лишился директора 
группы по работе с крупнейшими 
частными клиентами Василия Со-
фийского (он перешел на работу в 
Sberbank Private Banking).

О грядущей кадровой оптимиза-
ции также сообщил другой глобаль-
ный банк — Citi. В среду он разослал 
по своим филиалам сообщение, что 
планирует уволить около 11 тыс. 
сотрудников по всему миру, или 4% 
персонала. «Нам пока не объявля-
ли о том, сколько будет сокращено в 
России, — сказал РБК daily один из 
топ-менеджеров Ситибанка. — Но-
вость пришла поздно, когда у боль-
шинства уже закончился рабочий 
день». Источник РБК daily на рын-
ке не исключает, что московскому 
офису предстоит более существен-
ная чистка: «Таких рынков кадро-
вая оптимизация обычно всегда ка-
сается в большей степени». Однако 
один из топ-менеджеров, знакомых 
с ситуацией в Citigroup, сказал, что 
в России не ожидается сокращения 
персонала. «Это растущий рынок. 
Его может не затронуть глобальная 
оптимизация», — пояснил он.

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Credit Suisse 
сокращает банкиров
Негативная ситуация на инвестиционном рынке заставляет 
банки снижать свои издержки. Как стало известно РБК daily, 
Credit Suisse сокращает свое инвестиционно-банковское под-
разделение в России. Вчера об оптимизации объявил и другой 
глобальный игрок — Citigroup.

В следующем году темпы роста кредитования 
розничных и корпоративных клиентов могут 
замедлиться, прогнозируют в Сбербанке. Это мо-
жет привести к снижению маржи банка и, как 
следствие, к снижению показателей доходности.

«Мы ожидаем замедления роста потребительских 
ссуд до 25 с 40% в 2013 году, — заявил вчера зампред 
правления Сбербанка Антон Карамзин. — Спрос на все 
виды кредитных продуктов снижается в связи с замед-
лением роста доходов населения». Согласно отчетности 
банка по МСФО за девять месяцев розничный кредит-
ный портфель банка вырос на 48,9% с учетом покупок 
двух зарубежных банков DenizBank и Sberbank Europe 
(бывший VBI). Без их влияния рост составил бы 35,4%.

В следующем году Сбербанк ожидает замедления 
темпов роста корпоративного портфеля до 10—12%. 
По итогам девяти месяцев он вырос на 18,6%.

Замедление темпов кредитования беспокоит Сбер-
банк. Снижение спроса на кредиты при одновремен-
ном увеличении стоимости фондирования может от-
рицательно повлиять на маржу. «В 2013 году может 
быть определенное давление по ставкам, и в первом, 
и во втором квартале маржа может быть ниже 6%», 
— отметил Антон Карамзин. По итогам девяти меся-
цев маржа банка составила 6,1%.

«Прогноз вполне реальный и совпадает с нашим, 
маржа банков будет под давлением, — рассуждает 
аналитик Moody’s Евгений Тарзиманов. — Во-первых, 
стоимость фондирования растет, во-вторых, банки не 
могут перекладывать повышение стоимости кредитов 
на своих заемщиков, в то время когда спрос со сторо-
ны корпоративных клиентов слабый». Он считает, что 
все эти факторы, скорее всего, приведут к сокраще-
нию доходности у Сбербанка.

«Снижение маржи до уровня 5,7—5,8% окажет 
очень небольшое влияние на чистую прибыль Сбер-
банка, — говорит аналитик ИФК «Метрополь» Марк 
Рубинштейн. — Возможно, его чистая прибыль будет 
ниже на 2—5% по сравнению с прогнозируемой». В то 
же время, по его словам, увеличение объемов бизнеса 
Сбербанка может нивелировать эти данные.

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

У Сбербанка может 
упасть прибыль

Банки увеличивают свою долю 
в структуре продаж на стра-
ховом рынке. По результатам 
девяти месяцев при участии 
кредитных организаций стра-
ховщики получили 72,5 млрд 
руб. страховых премий. Одна-
ко это всего 19% всей прибы-
ли, которая была собрана ими 
через посредников.

Как следует из отчета ФСФР, 
за девять месяцев банки верну-
ли себе 41% страховой премии в 
качестве комиссионного возна-
граждения. На долю кредитных 
организаций сейчас приходит-
ся всего 19% прибыли, которая 
была собрана страховыми ком-
паниями через посредников, при 

этом доля этого канала продаж 
постоянно растет, как и размер 
комиссии банкам, которую вы-
плачивают участники рынка.

По данным опроса «Эксперт 
РА», проведенного среди страхо-
вых компаний, в 2011 году размер 
комиссии банкам в процентах от 
страховых взносов колебался от 
25 до 70%. В этом году банковс-
кие комиссии еще выше.

«Пока размер комиссии бан-
кам растет, рентабельность для 
страховых компаний сокраща-
ется. Она уже приближается 
к нулю. Однако страховщики 
будут заходить к клиентам че-
рез банки до тех пор, пока этот 
канал будет приносить при-
быль», — отметил генеральный 

директор СК «Согласие» Эльнур 
Сулейманов.

«Средний уровень комисси-
онного вознаграждения у топ-20 
страховщиков составляет 22,5%», 
— сказала гендиректор «БИН 
Страхование» Галина Ионова. 
Сравнительно небольшие ко-
миссионные лидеры рынка могут 
выплачивать благодаря хороше-
му кэптивному портфелю: нали-
чие развитой сети собственных 
агентов позволяет им продавать 
страховки с меньшей комиссией. 
По наиболее популярным у пос-
редников видам средний показа-
тель комиссионного вознаграж-
дения в топовых компаниях дохо-
дит до четверти цены страховки: 
для наземного транспорта — 22%, 

ОСАГО — 10,3%, прочего имущес-
тва юридических лиц — 24,6%.

Но вознаграждение, которое в 
действительности получают пос-
редники, может достигать значи-
тельно больших сумм. По словам 
заместителя генерального ди-
ректора ВСК Романа Фролова, 
зачастую добросовестные стра-
ховщики готовы дополнительно 
стимулировать продажи стра-
ховок ОСАГО и ОПО. «Главное, 
чтобы страховщики не платили 
больше, чем залицензировано 
структурой тарифной ставки, — 
отметил он. — В противном слу-
чае страховым компаниям грозит 
снижение резервов».

ОЛЬГА АДАМЧУК

У агентов растут аппетиты
Банкиры забирают у страховщиков свыше 40% премий

У НОМОС-БАНКА ВЫРОСЛА ПРИБЫЛЬ

Вчера НОМОС-банк опубликовал отчетность 
по МСФО за девять месяцев 2012 года. 
За этот период банк увеличил чистую при-
быль в 1,6 раза, до 10,9 млрд руб. Удачным 
для него стал третий квартал, в котором 
НОМОС заработал 2,57 млрд руб. (против 
768 млрд руб. годом ранее). РБК daily

Размещение евробондов ВТБ проведет сегодня на 
LSE. Как сообщили источники РБК daily, организаторы 
выпуска — «ВТБ Капитал» и Australia and New Zealand 
Banking Group (ANZ). Банк рассчитывает привлечь день-
ги под 7,5—7,6% годовых. Остальные параметры выпус-
ка не раскрываются, однако участники рынка полага-
ют, что речь идет о пробном транше объемом не более 
300 млн долл.

В пресс-службе ВТБ отказались от комментариев по 
поводу параметров выпуска, поскольку информация не 
может быть обнародована до закрытия сделки по пра-
вилам Лондонской фондовой биржи.

Ранее в этом году банк уже занимал средства в экзо-
тических валютах: в октябре через еврооблигации был 
привлечен 1 млрд юаней, в июле — 400 млн сингапур-
ских долларов. В 2009 году ВТБ также размещал бумаги 
в швейцарских франках.

Один из участников рынка поясняет, что причиной 
выбора в пользу австралийских долларов могут быть 
планы банка проводить операции со свопами. «Некото-
рое время назад эта валюта была особенно популярна, 
так как в ней разместиться можно было выгоднее, чем 
напрямую в долларах США», — говорит он. Другим фак-
тором для выбора валюты может быть освоение новой 
инвесторской базы и получение опыта работы на этом 
рынке для «ВТБ Капитала».

Некоторые эксперты предполагают, что австралий-
ские доллары могут понадобиться для финансирова-
ния какой-либо сделки в этой валюте, также у ВТБ мог 
по явиться инвестор, который готов выкупить бумаги 
лишь в австралийских долларах.

ИВАН ШЛЫГИН

ВТБ займет 
в австралийской валюте
ВТБ вновь выходит на долговой рынок с заимствованием 
в экзотических валютах. Банк первым в России собирается 
разместить евробонды в австралийских долларах. Участники 
рынка полагают, что выпуск будет небольшим, а основная цель 
подобного размещения — операции со свопами.

Позиции доллара 
пошатнулись

На этой неделе доллар теряет свои позиции против евро. Валютная 
пара достигла шестимесячного максимума на фоне появившегося у иг-
роков оптимизма в отношении еврозоны. Если еще в понедельник пара 
евро/доллар находилась ниже уровня 1,30, то к текущему моменту 
торгуется выше 1,31. В понедельник Греция начала выкуп облигаций, 
что поможет ей сократить долговую нагрузку. Министры финансов 
Евросоюза также официально утвердили продление срока греческой 
программы корректировок в налогово-бюджетной сфере на два года. 
Между тем поводов приостановить покупки евро сейчас достаточно, 
считают аналитики FIBO Group. Прежде всего Еврогруппа накануне 
снова отложила переговоры о выделении финансового пакета Кипру. 
Рынок пока не слишком переживает по поводу сопряженных с этим 
рисков: экономика данного островного государства невелика — спасти 
ее всегда успеют, отмечают эксперты. Кроме того, многие детали выку-
па бумаг Греции все еще не очень ясны, хотя он уже начался. Отложен-
ный риск в связи с этим заключается в том, что по пути Греции могут 
пожелать пойти и Португалия, которая почти полностью выбрала свой 
лимит финансов, и Ирландия. Еврозоне было бы совсем некстати пе-
ресматривать проценты по кредитам или другие условия выданных и 
почти потраченных кредитов. Рост пары евро/доллар выше 1,30 — это 
временное явление, заявляет стратег Bank of Tokyo Mitsubishi UFJ Де-

рек Хэлпенни. Несмотря на 
то что сейчас Европа слег-
ка привела себя в порядок, 
никто не считает прямые 
монетарные операции ре-
шением проблемы. Основ-
ную часть должны сделать 
правительства.

Между тем законодате-
ли в Вашингтоне не предо-
ставили какой-либо новой 
существенной информа-
ции о статусе переговоров 

по «фискальному обрыву». Посему валютный рынок сейчас нахо-
дится в тупике, говорит главный валютный стратег HSBC Дэвид 
Блум. «У нас нерешенная проблема «фискального обрыва» в США, 
неактивированная программа ЕЦБ. Есть идея, что, если в Америке 
все будет хорошо, доллар нужно будет продавать, хотя если посмот-
реть на историю, это должно означать рост ставок и укрепление 
валюты. Но сейчас доллар продается и покупается на колебаниях 
риск-аппетита, все это очень запутанно, и инвесторы предпочитают 
ничего не делать», — подчеркнул эксперт.

На фоне непрерывно идущей из США негативной статистики 
шансы на то, что 12 декабря ФРС США увеличит QE3 с 40 млрд до 
85 млрд долл. в год, растут все больше, тем более что все новые пред-
ставители ФРС явно дают понять, что это произойдет. Сказывается 
некоторая инерция мышления, рынки все еще не могут оправиться 
от концентрации на долговых проблемах еврозоны, хотя острота 
долгового кризиса в еврозоне давно спала, а аналогичная проблема 
США даже еще не воспринимается как угроза для доллара, коммен-
тирует аналитик ВТБ24 Алексей Михеев. Тем не менее тот факт, что в 
следующем году ФРС США собирается нарастить баланс на 1,02 трлн 
долл., что эквивалентно 7% ВВП США, просто не может игнориро-
ваться. Даже такая страна, как США, валюта которой является пер-
вой в мире, не может позволять себе запускать печатный станок с 
таким беспрецедентным по историческим меркам масштабом без 
соответствующей реакции в виде инфляции и обесценения своей 
валюты. «Обозначенная нами цель падения доллара до 1,35 против 
евро вообще должна выглядеть крайне скромно в качестве реакции 
на столь безобразное попирание монетарной дисциплины, которое 
позволяет себе Федрезерв США», — подчеркнул эксперт.

Если сравнивать экономические перспективы еврозоны и 
США, то евро должен падать против доллара, констатирует глав-
ный валютный стратег TD Securities Шон Осборн. Но евро продол-
жает расти, и многие технические индикаторы указывают на то, 
что укрепление единой валюты может продолжиться. «Я думаю, 
если в течение следующих нескольких недель пара евро/доллар 
закрепится выше 1,31, то в первом квартале 2013 года возможен 
рост пары до 1,35 или даже немного выше», — отметил аналитик. 
Инвесторы сейчас действительно настроены вполне оптимистич-
но в отношении евро, а вот позиции доллара выглядят довольно 
шатко на фоне сложившейся обстановки.

НАТАЛЬЯ ЩЕРБАКОВА,
департамент аналитической информации РБК

ПРОГНОЗЫ ЦЕН АКЦИЙ 

Цель, 
долл.

Реком.

Mail.ru Group 41,48 Накапливать

Polyus Gold 4,08 Накапливать

VimpelCom 12,78 Накапливать

Yandex 29,20 Накапливать

Газпром 6,47 Накапливать

ЛУКОЙЛ НК 81,29 Покупать

Норильский никель ГМК 180,08 Держать

Роснефть НК 8,50 Накапливать

Сбербанк 3,98 Покупать

Северсталь, ADR 13,85 Накапливать

Сургутнефтегаз 1,19 Покупать

ПРОГНОЗЫ ЦЕН ТОВАРОВ

на 31.12.12 Потенц., %

Нефть WTI 95,41 7,81

Нефть Brent 109,35 -0,45

Золото 1699,00 0,09

Медь 8180,99 2,13

Пшеница 771,68 -8,05

Источник: Quote.rbc.ru

СТАВКИ % ГОДОВЫХ

Международный рынок

LIBOR USD Overnight 0,16000

Россия-30 2,763

US Treasuries 1,5909

Ставки рублевых МБК

MosPrime (1 день) 6,51

Источники: ЦБ РФ, Bloomberg

КОТИРОВКИ НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ

Спрос, руб. Предл., руб.

Нал. USD 30,654 30,985

Нал. EUR 40,173 40,546

ПРОГНОЗЫ КУРСОВ ВАЛЮТ

на 31.03.13 Потенц., %

USD/RUB 30,82 0,0649

EUR/RUB 39,31 2,77

EUR/USD 1,2736 -2,79

ПРОГНОЗЫ ЭКОНОМИКИ РОССИИ 2012, %

ВВП 3,70

Инфляция 5,97

Промпроизводство 3,65

Уровень безработицы 6,00

Источник: Quote.rbc.ru

ИНВЕСТОРЫ СЕЙЧАС 
НАСТРОЕНЫ ВПОЛНЕ 
ОПТИМИСТИЧНО 
В ОТНОШЕНИИ ЕВРО, 
А ВОТ ПОЗИЦИИ 
ДОЛЛАРА ВЫГЛЯДЯТ 
ДОВОЛЬНО ШАТКО

СОБЫТИЯ
БАНКИ КОПЯТ ДОЛГ 
ПЕРЕД ЦБ
Среднедневная задолжен-
ность российских банков 
перед ЦБ за третий квартал 
выросла на 36,8%, до 
2,6 трлн руб., свидетельс-
твует обзор регулятора. 
В предыдущем квартале 
этот показатель равнялся 
1,9 трлн руб. Как и в про-
шлые периоды, Банк России 
рефинансировал кредитные 
организации в основном че-
рез механизм РЕПО. При 
этом сохранилась тенден-
ция более активного ис-
пользования недельных 
аукционов: спрос на них 
увеличился за третий квар-
тал в два раза. РБК daily

АИЖК УВЕЛИЧИЛО 
ПРИБЫЛЬ
За девять месяцев этого года 
чистая прибыль АИЖК по 
МСФО составила 5,553 млрд 
руб. За аналогичный период 
прошлого года агентство за-
работало 5,162 млрд руб. 
Активы АИЖК с начала 
года выросли на 4,97%, до 
282,301 млрд руб. РБК daily

«УРАЛСИБ» ЖДЕТ 
РОСТА ФОНДОВОГО 
РЫНКА
Аналитики «Уралсиб Кэпи-
тал» прогнозируют, что по 
итогам следующего года ин-
декс РТС достигнет 1740 
пунктов. Это примерно на 
24% больше текущего зна-
чения (1468 на 20.00 вче-
рашнего дня). По мнению 
экспертов, поддержку рын-
ку окажут рост потреби-
тельского спроса и кредит-
ная экспансия. Негативны-
ми факторами будут цик-
личность рынка акций и его 
зависимость от ситуации в 
Европе. РБК daily

СБЕРБАНК ПЕРЕИГРАЛ SPO

Рост прибыли по МСФО за девять меся-
цев на 2,7%, до 262,8 млрд руб., и увели-
чение доли Сбербанка в страновом ин-
дексе MSCI Russia позитивно отразились 
на котировках его акций. Бумаги банка на 
Московской бирже поднялись в цене на 
7,17%, до 94,16 руб., а в Лондоне его рас-
писки торговались на уровне 12,21 долл., 
показав рост на 2,61%. Таким образом, 
впервые после размещения, которое про-
шло в сентябре этого года, акции и GDR 
Сбербанка продемонстрировали поло-
жительную доходность (SPO состоялось 
по цене 93 руб. за акцию и 12,16 долл. за 
расписку). РБК daily

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily 

Президент Сбербанка Герман Греф порадовал 
инвесторов, участвовавших в сентябрьском 
размещении
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Компания Hewlett-Packard 
разработала принтер HP 
HotSpot LaserJet Pro M1218nfs 
MFP, который помимо своих 
основных функций выполня-
ет роль хот-спота.

Устройство, включающее 
в себя принтер, сканер и копир, 
оснащено складным монохром-
ным дисплеем диаметром 
2,5 дюйма, резино-
выми кнопками, па-
нелью управления, 
а также гнездами 
для USB, Ethernet 
и телефонной ли-
нии. Принтер пе-
чатает на листах 
А4 с разрешением 
600х600 точек на дюйм. 
Для сохранения элек-
троэнергии он исполь-
зует специальный тонер, 
который в отличие от обычного 

не нуждается в высокой темпе-
ратуре.

Одно из главных достоинств 
модели в том, что ее можно ис-
пользовать для беспроводного 
подключения к Интернету восьми 
устройств. В настоящий момент 
новинка от HP продается только в 
Индии и Китае по цене 334 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Офисный 
многофункционал 
стал Wi-Fi-точкой
Устройство обеспечит доступ 
к беспроводному Интернету 
восьми сотрудникам

Не успел свежий Porsche Cayman дебютиро-
вать в Лос-Анджелесе, как стали известны его 
российские цены. Машина чуточку похоро-
шела, похудела на 30 кг, обзавелась модными 
адаптивным круиз-контролем (ACC) и аудио-
системой Burmester. Ее цена стартует от 2 млн 
555 тыс. руб.

С выходом каждого нового поколения почитате-
ли марки начинают играть в детскую игру «найди 
десять отличий». При взгляде на предыдущее по-
коление машины и на только что народившийся 
на свет болид глаз не сразу выхватывает разницу. 
Кузова кажутся почти одинаковыми. И только 
при рассмотрении деталей — «дутых» боков спор-
тивной машины, бам-
перов, плоского капота 
и дверей — находишь 
небольшие дизайнерс-
кие новшества. Худож-
ники компании хранят 
верность традициям и 
считают, что гармонию 
кузова, заложенную еще 
в первых Porsche 50-х го-
дов, нарушать ни в коем 
случае нельзя.

Новый автомобиль, готовый после американ-
ского дебюта прибыть в Европу, выполнен в том 
же ключе. Присмотревшись, можно заметить, что 
здесь более вытянутые фары, отточенные грани 
передних и задних арок, а также несколько иная 
крыша. Кроме того, в основании дверей увели-
чились воздухозаборники. Корма же украсилась 
новой интересной деталью, рискующей продер-
жаться на модели еще не одно 
поколение. Через 

красные фонари и по краю крышки моторного 
отсека проходит выпуклая грань, искажающая 
очертания кузова. Словно смотришь на автомо-
биль через старое деформировавшееся стекло.

Для модели будут предлагаться два оппозит-
ных мотора. Базовым стал 2,7-литровый 6-ци-
линдровый двигатель мощностью 275 л.с. Бла-
годаря ему машина разгоняется до 100 км/ч за 
5,4 с, а максимальная скорость равна 266 км/ч. 
Несмотря на высокую мощность, мотор потреб-
ляет сравнительно немного топлива. Так, в иде-
альном смешанном цикле он обходится 7,7 л/100 
км с механической 6-ступенчатой коробкой пе-
редач и 8,2 л/100 км с 7-ступенчатым роботом 
с двумя сцеплениями Porsche Doppelkupplung 

(PDK).
Для более дорогой 

версии Cayman пред-
назначен 3,4-литро-
вый бензиновый оп-
позитный 6-цилин-
дровый двигатель, 
развивающий 325 л.с. 
Автомобиль, воору-
женный этим мото-
ром, получит к своему 
названию почетную 

литеру S и будет способен разгоняться до сотни за 
4,7 с. Максимальная скорость Cayman S превысит 
280 км/ч. При этом расход топлива составляет для 
машины с механикой 8,8 л, а с роботом PDK — 8,0 
л на 100 км пути.

Еще до европейской премьеры были озвучены 
российские цены на спорткар. Цена за базовую 
комплектацию составляет 2 млн 555 тыс. руб. 

Cayman S должен стоить 3 млн 129 тыс. руб. 
Продажи новых Porsche начнутся в мар-

те 2013 года.

ВЛАДИМИР 
ГАВРИЛОВ
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Исследователи из Великобритании разра-
ботали инновационный электропроводя-
щий материал карбоморф, который поз-
волит печатать на 3D-принтере «умную» 
персональную электронику. Авторы счи-
тают, что в будущем любой пользователь 
сможет самостоятельно напечатать при-
бор, идеально подходящий ему по форме.

Саймон Ли из инженерной школы при 
Университете Уорика и его коллеги создали 
несколько устройств из карбоморфа, из него 
же печатались и датчики в этих устройствах. 
Среди изготовленных прототипов — перчат-
ка, реагирующая на движения пальцев вла-
дельца, кружка, определяющая количество 
напитка, а также игровой контроллер, чув-
ствительный к прикосновениям.

Идея создать инновационный материал 
возникла в тот момент, когда 3D-печать ста-
ла достаточно доступной технологией, од-
нако оказалось, что изготовленные таким 
образом предметы практически ни на что 
не годятся. Создание электропроводящего 
пластика стало огромным шагом в сфере 
3D-печати.

Карбоморф представляет собой недоро-
гой биоразлагаемый полиэстер, который, 

согласно идее разработчиков, можно син-
тезировать самостоятельно (для этого ими 
написана инструкция).

«Одной из целей проекта было создание 
простого материала, который пользователь 
смог бы производить у себя дома. Это расши-
рит возможности людей и их взаимодей ствие 
с электронными устройствами», — считает 
Саймон Ли. Ингредиенты карбоморфа — по-
лиморфный термопластик, суспензия сажи, 
дихлорметан.

Руководитель компании «Молодежный 
научно-технический центр» Александр Оли-
кевич отмечает, что в отличие от металлов 
плавящиеся полимеры не являются прово-
дящими, и наоборот, проводящие полимеры 
не могут плавиться.

«Загвоздка состоит в том, чтобы со-
здать плавкий, но проводящий полимер, 
это сложная химическая задача, которую 
многие годы никто не может решить. Не-
обходимы целые институты и многолетние 
программы, чтобы достичь этой цели. Со-
здание такого материала приведет к тому, 
что люди смогут печатать себе персональ-
ные компьютеры, бытовую технику и робо-
тов. Пока специалистам из Великобритании 
удалось напечатать только те устройства, где 

не используются высокие токи. С помощью 
созданного ими материала невозможно пе-
чатать электронику, только датчики», — го-
ворит г-н Оликевич.

По словам доцента, кандидата физико-
математических наук Бориса Бояршинова, 
представленная технология создания элек-
тронных устройств похожа на технологию 
создания печатных плат, которые использу-
ются в телевизорах и компьютерах.

«С помощью 3D-принтера можно напе-
чатать практически любые предметы, но 
они будут состоять из полимера. Например, 
в печатных платах создаются специальные 
проводящие дорожки, к которым крепят-
ся микросхемы. Также и 3D-принтер бу-
дет производить проводящие устройства, 
но на них нужно будет помещать допол-
нительные микросхемы, иначе создание, 
например, мобильного телефона будет не-
возможно. Полупроводники, к сожалению, 
3D-принтер напечатать не сможет, поэтому 
их придется добавлять отдельно и, скорее 
всего, с помощью проводящего клея, что-
бы не повредить устройство», — добавил 
г-н Бояршинов.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Электроника, напечатанная 
на принтере
Благодаря новому материалу 3D-печать обретает практический смысл

Устройство было создано для тех пользователей, кото-
рый предпочитают разговаривать по телефону с помощью 
наушника, но время от времени забывают взять гарнитуру 
с собой или не любят носить ее в ухе в течение дня.

В результате тайваньские специалисты изготовили 
съемную Bluetooth-конструкцию, выполняющую функ-
цию обычного телефонного динамика.

Когда гарнитура находится 
в телефоне, динамик располага-
ется ровно на том месте, где ему 
и полагается быть. При необхо-
димости его можно извлечь из 
аппарата и использовать в ма-
шине или во время выполнения 
домашних дел. Подзаряжается 
гарнитура непосредственно от 
телефона.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Динамик превратили 
в гарнитуру
Bluetooth-устройство в прототипе нового 
смартфона заменяет стандартный 
источник звука

2,5 дюйма, резино-
выми кнопками, па-
нелью управления, 
а также гнездами 
для USB, Ethernet 
и телефонной ли-

А4 с разрешением 
600х600 точек на дюйм. 
Для сохранения элек-
троэнергии он исполь-
зует специальный тонер, 
который в отличие от обычного 

жаться на модели еще не одно 
поколение. Через 

Cayman S должен стоить 3 млн 129 тыс. руб. 
Продажи новых Porsche начнутся в мар-

те 2013 года.

ВЛАДИМИР 
ГАВРИЛОВ

Cayman едет в Россию
Компания Porsche озвучила сроки запуска 
нового спорткара

Несколько дизайнерских рисунков, офи-
циально распространенных компанией, дают 
некоторое представление о том, как будет 
выглядеть заряженный «кореец». Машина 
стала намного более энергичной, яркой и бо-
евой, чем обычный cee’d. Достигается это за 
счет нового дизайна решетки радиатора, 
спортивного обвеса спереди и сзади, а также 
очень необычного заднего бампера с двумя 
хромированными патрубками выхлопной 
системы. 

На хэтчбек будет устанавливаться 
1,6-литровый турбированный двигатель. 
Он интересен тем, что при сравнитель-
но небольшом объеме камер сгорания 

может выдавать 204 л.с. мощности и аж 
265 Нм крутящего момента. На данный 
момент это рекорд среди машин аналогич-
ного класса. Достигнут такой результат 
благодаря использованию системы двойно-
го турбонаддува в конструкции двигателя. 

Для сравнения: ближайшие конкуренты 
Kia pro_cee’d GT, такие как Volkswagen Golf 
GTI и Ford Focus ST, имеют на вооружении 
2,0-литровые бензиновые моторы, развива-
ющие 210 л.с. и 250 л.с. и разгоняющиеся до 
сотни за 6,9 с и за 6,5 с соответственно. 

Kia при меньшем объеме своего сило-
вого агрегата уступает этим европейским 
царедворцам в среднем больше секун-
ды. Pro_cee’d GT разгоняется до скорости 
100 км/ч за 7,9 с.

Производство Pro_cee’d GT начнется 
в мае 2013 года. О ценах будет сообщено 
ближе к началу продаж. 

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Компания Kia приподняла завесу секретности над 
своим имиджевым С-классом. Вскоре ею будет 
представлен автомобиль под мудреным названием 
pro_cee’d GT. Новинка должна бросить вызов таким 
законодателям мод, как Volkswagen Golf GTI и Ford 
Focus ST. 

ФОТО: Университет Уорвика

Инженер Саймон Ли с напечатанным на 3D-принтере игровым контроллером

Тайваньская компания LiteOn разработала прототип телефона 
со встроенной Bluetooth-гарнитурой. Благодаря особому стро-
ению аппарата, придуманному специалистами из Националь-
ного университета Чао Тун, гарнитура будет всегда под рукой, 
забыть ее будет куда сложнее.

В КОМПАНИИ ХРАНЯТ 
ВЕРНОСТЬ ТРАДИЦИЯМ 
И СЧИТАЮТ, ЧТО ГАРМОНИЮ 
КУЗОВА, ЗАЛОЖЕННУЮ ЕЩЕ 
В ПЕРВЫХ PORSCHE 1950-Х 
ГОДОВ, НАРУШАТЬ НИ В КОЕМ 
СЛУЧАЕ НЕЛЬЗЯ

ФОТО: Porsche

ФОТО: yankodesign.com

Ф
О

ТО
: H

P

ФОТО: KIA

Разъяренный cee’d
Kia покажет горячий хэтчбек
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 ПРОГРАММА РБК-ТВ  ЧЕТВЕРГ, 6 ДЕКАБРЯ
6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. Утро
7.40, 8.40 Международные новости
8.20, 21.20, 22.20 Отдых и туризм
9.20, 18.50 Autonews
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. Открытие 

торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 17.15 
Финансовые новости. День
11.35  Андрей Левченко. Украина: отставка 

правительства
12.35 ПЕРСОНА В БИЗНЕСЕ 

Гость программы: первый заместитель 
генерального директора АХК ВНИИМЕТМАШ 
Александр Наливайко. 

13.15 Сергей Лисовский. Капитал
14.35,  15.35 Финансовые новости. Интерактивный 

выпуск

16.35 МАРИАННА МИНСКЕР 
Инвестиции в антиквариат. Эксперты считают 
российский антикварный рынок «серым» 
и нецивилизованным. Большинство сделок 
заключается «в тени» или за пределами 
страны. Но при этом спрос на антиквариат 
как тихую гавань для капитала растет. 
С какими рисками связаны вложения в 
арт-рынок? Как правильно купить, продать 
и оценить объект инвестиций, чтобы 
не попасться на удочку мошенников? И на 
какой доход от вложений в антиквариат можно 
рассчитывать?

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
Интерактивный выпуск. На ваши вопросы в 
прямом эфире ответят старший управляющий 
активами УК «Уралсиб» Святослав Арсенов 
и начальник управления инвестиционных 
операций АКБ «Ланта-банк» Олег 
Поддымников. Ждем звонков по телефону в 
студии +7 (495) 925-54-93, а также писем на 
электронный адрес: markets@rbctv.ru.

18.15,  20.05, 21.45, 22.45 Финансовые новости. Вечер
18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. Открытие 

торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. Итоги торгов 
в России

19.35 МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ 
В программе примет участие старший вице-
президент Росбанка Михаил Ершов.

20.15 ИГОРЬ ВИТТЕЛЬ 
Неприличная коррупция. Чиновники из 
Министерства обороны совершают незаконные 
сделки с государственным имуществом на 
миллиарды рублей. Украдены деньги, предна-
значенные аграриям. «Распилены» бюджетные 
средства, выделенные на создание ГЛОНАСС. 
В Санкт-Петербурге коррупционеры от ЖКХ 
за счет «инновационных» труб обогатились на 
миллиарды. Триллион рублей потерян в системе 
госзакупок. Масштаб воровства безграничен?

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги дня
23.20 Попутчики

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА  ПЯТНИЦА, 7 ДЕКАБРЯ

МОСКВА

ДНЕМ  -1°
НОЧЬЮ -5°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
ДНЕМ  -2°
НОЧЬЮ -3°

Мальчик на глазах у братьев 
пробует пристрелить поросен-
ка, но не хватает духу точно 
прицелиться. Тогда оружие бе-
рет один из старших и точным 
выстрелом прерывает жалоб-
ное хрюканье. Уже с первой 
сцены фильма, в общем-то, со-
здается представление о том, 
какими вырастут братья Бон-
дуранты (Джейсон Кларк, Том 
Харди, Шайа ЛаБаф), несги-
баемые бутлегеры американс-
кого юга 30-х годов. Фильм — 
участник Каннского конкурса, 
неторопливый и искусный, 
снят по роману Мэтта Бонду-
ранта, потомка одного из тех, 
кто стрелял в поросенка.

Вестерн, гангстерская или 
семейная сага, или баллада, 
или легенда (в пользу послед-
него — например, упомянутая 
сцена с поросенком или закадро-
вые рассуждения о неуязвимос-
ти братьев и соответствующих 
перипетиях их жизни начиная 
с пережитой когда-то всеми тре-
мя «испанки»). Или даже роман 
воспитания о юноше Джеке (Ла-
Баф), мечтающем о лучистой де-
вушке из общины меннонитов 
(Миа Васиковска), и о приобще-
нии к семейному самогонному 
бизнесу, в котором процвета-
ют его братья Говард (Кларк) 
и Форрест (Харди), и о том, как 
он до всего этого дорастает. Или 
трогательные истории любви — 
причем не только меннонитки 
и начинающего самогонщика, но 
и обладательницы белоснежной 
кожи и богатого прошлого Мэгги 
(Джессика Честейн), приехавшей 
из города в провинцию в поис-

ках покоя, и Форреста, в плане 
вербального изъявления чувств 
способного в основном на сдер-
жанное «ох». Тут и отличный са-
ундтрек, и искусно воссозданные 
время и место: все эти ботинки, 
персикового цвета тонкие ноч-
ные сорочки, косые шляпы, пес-
ни меннонитов, ветвистые ивы, 
фонтаны крови из перерезанной 
шеи, скупая стрельба.

Актеры, конечно же. Издаю-
щий любые звуки, кроме члено-
раздельных, человек-воля, чело-
век-тяжелая поступь Том Харди. 
Или ЛаБаф — для него роль пар-
ня, у которого больше щенячь-
ей энергии, чем мозгов, но ко-
торому все же суждено к концу 
фильма научиться, фигурально 

выражаясь, убивать поросен-
ка, наверное, лучшая. Джей-
сон Кларк, который в 2011 году 
в фильме «Поля» Эми Канаан 
Манн так убедительно давал 
запредельного подонка, что 
и здесь от его лица сразу бросает 
в холод. Маловато Гэри Олдмана 
в роли выдающегося гангстера. 
Зато любимец режиссера Хилл-
коута Гай Пирс — во всей красе. 
Он играет такую мерзкую гниду, 
такого отталкивающего бук-
вально всем, даже пробором (на 
котором камера то и дело кон-
центрируется), субъекта, пред-
ставителя правоохранительных 
органов из Чикаго, пытающегося 
не то бороться с бутлегерами, не 
то получать с их бизнеса процен-

ты, не то все сразу, что когда его 
в несколько заходов, но все же су-
мели пристрелить, то сразу ста-
новится неприлично радостно.

Другой вопрос, что, невзирая 
на всю искусность, тут нет того, 
чего от фильмов Джона Хиллкоу-
та заранее ждешь — некоего важ-
ного нерва, чего-то неуловимого 
и неосязаемого, свойственного, 
например, его «Предложению» 
и «Призракам гражданской смер-
ти» (они, кстати, также были сня-
ты по сценариям Ника Кейва). 
Того, чем художник и отличается 
от создателя  качественного про-
дукта. Но если не ждать, то, ко-
нечно, фильм вполне впечатляет.

МАРИНА ЛАТЫШЕВА

Убить поросенка
В прокате «Самый пьяный округ в мире» Джона Хиллкоута и Ника Кейва 

«Результат не главное, главное — подготовка к Олим-
пиаде» — эта мантра успела немножко поднадоесть, но 
что поделать, если это правда? Подготовка к Играм в 
Сочи началась едва ли не три года назад, и все результа-
ты мы давно рассматриваем через эту призму. Олимпи-
ада начнется всего через год, а значит, уже сейчас будет 
определяться костяк сборной, уже сейчас станет ясно, 
кто станет лидером этой команды, а на кого стоит рас-
считывать как на «первого запасного» и так далее.

В семи гонках первого этапа Кубка мира, который 
на прошлой неделе прошел в шведском Эстерсунде, 
россияне завоевали четыре медали. В смешанной эста-
фете наша сборная выиграла «золото», а затем добави-
ла три «бронзы». Екатерина Глазырина стала третьей 
в индивидуальной гонке, Ольга Вилухина поднялась 
на подиум после спринта, Антон Шипулин совершил 
подвиг, поднявшись в гонке преследования на двадцать 
позиций и финишировав третьим. Самое главное в этом 
то, что и женская, и мужская сборные показывают ста-
бильные и достаточно плотные результаты. На поди-
ум поднимаются единицы, зато в десятке сильнейших 

едва ли не после каждой 
гонки наших уже много. 
К примеру, в индивиду-
альной гонке у женщин 
в Эстерсунде три росси-
янки попали в шестер-
ку лучших — это очень 
хороший результат. 
И вовсе не случайно в 
Кубке наций наши идут 
вторыми, уступая лишь 
сборной Норвегии.

Прогресс по сравнению с прошлым годом очевиден. 
Мужская сборная выступает очень ровно, при этом она 
молода, и конкуренция идет в первую очередь внут-
ри команды, а уже затем с норвежцами, французами 
и немцами. Такое острое ежедневное соперничество не 
может не повышать уровень сборной в целом. Женская 
команда больше не рассчитывает исключительно на 
Ольгу Зайцеву — Екатерина Юрлова, Екатерина Гла-
зырина и в особенности Ольга Вилухина готовы вести 
сборную за собой. В этом сезоне такая готовность не 
может не пригодиться: если уж кто-то и рассматривает 
нынешний Кубок мира как подготовительный этап пе-
ред Олимпиадой, так это именно Зайцева. Видно, что 
обстановка в сборной куда спокойнее, чем была в про-
шлом году, — истерика пропала.

Второй этап Кубка мира довольно короткий. В пятни-
цу состоятся два спринта, в субботу, соответственно, две 
гонки преследования, а закончится австрийский этап в 
воскресенье эстафетными гонками. Если положительная 
тенденция сохранится, это будет означать, что стратегия 
Вольфганга Пихлера и Николая Лопухова работает.

ДИНА БЕЛЯЕВА

Стреляем 
без истерики
Российская команда усиливает свои 
позиции на Кубке мира по биатлону
В пятницу в австрийском Хохфильцене стартует второй этап 
Кубка мира по биатлону. Первый не принес сборной России 
сногсшибательного успеха, но и провальным не вышел. Судя 
по всему, на этой неделе команда вполне может улучшить ре-
зультаты.

СПОРТ

ФОТО: КИНОПОИСК

Фильм Джона Хиллкоута был номинирован на Золотую пальмовую ветвь Каннского фестиваля

ИНТЕРВЬЮ

КИНО

Полную версию читайте 
на www.rbcdaily.ru/lifestyle

В СЕМИ ГОНКАХ ПЕРВОГО 
ЭТАПА КУБКА МИРА, 
КОТОРЫЙ НА ПРОШЛОЙ 
НЕДЕЛЕ ПРОШЕЛ В 
ШВЕДСКОМ ЭСТЕРСУНДЕ, 
РОССИЯНЕ ЗАВОЕВАЛИ 
ЧЕТЫРЕ МЕДАЛИ

— Вы себя видите классическим 
композитором, работающим 
с популярным жанром, или поп-
композитором с классическими 
корнями?

— И то и другое, потому что я в точнос-
ти представляю обе категории. Я человек, 
у которого есть возможность писать и, по-
добно хамелеону, меняющему цвет, под-
страивать свои возможности. Когда чело-
век хорошо выучился и владеет техникой 
для того, чтобы претворить в жизнь то, 
о чем думает, он может делать все. Я думаю, 
что могу делать все. Я профессионал.

— Вас не разочаровывает, что, 
хотя вы написали огромное коли-
чество музыки, в том числе неок-
лассики, для масс вы так и остае-
тесь композитором, сочинившим 
темы к «Профессионалу» и «Хоро-
ший, плохой, злой»?
— Ну и ладно. Люди знают меня намно-

го больше по кино, нежели по музыке, ска-
жем так, для концертов, по абсолютной 
музыке, как я ее называю, — камерной или 
симфонической. Я об этом не сожалею. 
Конечно, когда я приезжаю с концертами 
в любую страну, всегда в первую очередь 
просят исполнить что-то из фильмов. Вот 
я буду выступать у вас в Москве, в Кремле, 
и мы специально обговаривали програм-
му выступлений с продюсером. Конечно, 
будут «Миссия», «Профессионал», Chi 
mai — почему-то русские всегда просят 
именно эти сочинения исполнить. Од-
нако я не собираюсь останавливаться на 
музыке для кино. Будет и моя абсолютная 
музыка, так что, думаю, зрители смогут 
оценить и мою «скрытую сторону».

— В своем деле вы уже больше 
50 лет. На ваш взгляд, 
как развивался такой 
специфический стиль, как 
саундтрек?
— Прогресс очень, очень медленный. 

Осознание того, что другие сделали ра-
нее, становится импульсом для самосо-

вершенствования, для улучшения языка 
и поиска других, новых путей.

— Иногда кажется, что вся вели-
кая музыка для кино уже написана. 
Имен, сравнимых с Джерри Голд-
смитом, Вангелисом, Анджело 
Бадаламенти и вами, так и не 
возникает. Как вы думаете, что 
происходит на самом деле?
— Мы наблюдаем нашествие множес-

тва дилетантов, которые вносят искаже-
ния в саму природу музыки для кино. Они 
сочиняют слишком простую, легкую му-
зыку, не пытаясь даже углубляться в нее, 
и все это приводит к понижению общего 
уровня. Однако в наше время есть и дру-
гие композиторы, имеющие большую цен-
ность.

— Саундтреки — ответвление 
«классической музыки для про-
стых людей» или просто нечто 
сопутствующее фильму?
— Знаете, слушать эту музыку без 

фильма — всегда проблема. Надо иметь 
в виду картинку. Настроение любого от-
рывка заложено потребностями фильма. 
Необходимо держать в уме все детали, ко-
торые заложены в сцене. И я так не могу 
ясно ответить на этот вопрос, здесь рабо-
тает слишком много факторов.

— Использование в кино поп- и рок-
музыки сегодня — это смена пара-
дигмы или следование массовым 
вкусам?
— В кино нужно уметь писать все: поп, 

рок и многое другое, концерты, симфони-
ческую музыку — абсолютно все. Можно 
делать все. Даже скажу так: необходимо 
уметь делать все.

«Мы наблюдаем нашествие множества 
дилетантов»
Эннио Морриконе приезжает в Москву с программой всей жизни
Для композитора, написавшего за 50 лет около 
полутысячи саундтреков, не считая прочих сочи-
нений, выбирать произведения к концерту под на-
званием «Лучшее за всю жизнь» должно быть голо-
воломной задачей. Предпочтения публики, впро-
чем, останутся теми же: «Профессионал», «Спрут», 
спагетти-вестерны Серджио Леоне — без музыки 
Эннио Морриконе их сейчас и не представить. Ог-
раничиваться темами из фильмов, он, однако, не 
собирается, а формат концерта обязывает сы грать 
кроме них и «абсолютную» — симфоническую 
и камерную музыку. 6 декабря в Государственном 
Кремлевском дворце Морриконе выступит с сим-
фоническим оркестром Sofia и хором. По слухам, 
после текущего тура к концертной деятельности 
возвращаться он не собирается, так что упускать 
случай не стоит. В интервью корреспонденту РБК 
daily МАКСУ ХАГЕНУ великий композитор о хоро-
шем, плохом и профессиональном.
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